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Los productos del mar presentan dos problemas: su fácil descomposición y la contaminación de origen
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Mtro. Guy Pierre*

H 
aití se encuentra hoy inmersa en una crisis extremadamente compleja. 
Esta crisis es mucho más compleja que la que sacudió este país 
hermano en 1991 a raíz del cruento golpe de Estado, ya que todas las 

instituciones del país se vinieron abajo con el derrocamiento del régimen de 
Aristide-Lavalas. Sin embargo el pueblo haitiano está luchando para construir 
un nuevo país. Había decidido el 16 de diciembre de 1990, tras una cruenta 
lucha contra las fuerzas duvalieristas que querían regresar al poder con el 
apoyo del ejercito, elegir a Jean-Bertrand Aristide como presidente. Aristide 
era en aquel periodo un elemento de cohesión, de resistencia; sus discursos 
contra la injusticia, la impunidad, los crímenes que cometían los militares y 
distintos agentes de las fuerzas paramilitares, alentaron el pueblo y crearon 
muchas expectativas al nivel de todo el país. 
      Pero Aristide se lanzó rápidamente después del cruento golpe militar 
en 1991, es decir después del restablecimiento del orden constitucional en 
octubre de 1994, en una serie alianzas políticas maquiavélicas. Se apartó 
de las líneas trazadas por el movimiento democrático entre 1986 y 1990 
para aliarse con algunos de aquellos personajes que habían financiado y 
organizado el golpe de estado en su contra. Todo ello respondía a un fin 
muy claro: quería quedarse en el poder para siempre como los Duvalier 
trataron de hacerlo entre 1957 y 1986. Organizó para ello en todo el país, 
bajo el nombre de “organizaciones populares” (OP)  una red de cuerpos 
de civiles armados integrados en particular con delincuentes. Fue así por 
medio de estas alianzas políticas y acciones violentas contra la sociedad civil 
y la oposición política (El grupo de los 184 y la Convergencia democrática) 
que consiguió un segundo mandato presidencial en febrero de 2001. Pero 
el pueblo y toda la oposición política nunca aceptaron los resultados de 
las elecciones que le atribuyeron a él un segundo mandato, ya que dichas 
elecciones que tuvieron lugar en mayo del año 2000 han sido totalmente 
manipuladas, según todos los observadores electorales y en particular los 
observadores enviados por la OEA, por la policía local y los representantes 
del Partidos Lavalas-Aristide.  
      Ahora bien, cabe advertir por otra parte que las condiciones de vida del 
pueblo se agravaron extremadamente con la administración de Aristide. El 
gobierno de Lavalas ha sido incompetente y extremadamente corrupto. Se 
lanzó además en unas series de actividades de lucro muy turbias, dilapidando 
así los pocos recursos del país e incrementando de manera increíble  el déficit 
público. 
       Es en repuesta a todo eso que el pueblo se movilizó y llegó con la fuerte 
determinación de todos los sectores de la vida nacional, en particular con la 
determinación de los estudiantes que fueron reprimidos por los llamados 
“chimères” (Quimeras = grupos de matones), a forzar los sectores de la 
comunidad internacional que a principios apoyaban de manera sutil el 
régimen de Lavalas a sacar a Aristide del país.
      Pero existe aun un sector de la opinión pública internacional que 
quiere apoyar a Aristide. Está tratando de ver como por medio de unos 
argumentos supuestamente humanitarios o “legales” (constitucionales) 
se puede ayudar a Aristide a regresar en el poder. Se hace aquí referencia 
concretamente a la iniciativa que el primer ministro de Jamaica P.J Paterson 
ha tomado a principios de esta semana para invitar a Aristide a visitarlo 
en Kingston. Eso es un acto hostil respecto al pueblo haitiano. Trata de 
dificultar la formación de un nuevo gobierno en Haití, alentar el clima de 
violencia y de inseguridad que existe aún. Haití ha por ello suspendido 
el día de ayer 16 de marzo las relaciones con Jamaica y piensa revisar 
su participación en el CARICOM. Esta medida se justifica puesto que 
los países del CARICOM  pensaron incluso durante los últimos días del 
mes de febrero pasado llevar a las Naciones Unidas a mandar tropas en 
Haití con el fin de apoyar al gobierno de Aristide. Pero merced a la fuerte 
resistencia y determinación del pueblo y de la oposición la comunidad 
internacional no actuó en este sentido. Intervino para sacar a Aristide 

de preferencia del país. Ahora bien, eso plantea un problema para Haití 
puesto que una vez más se encuentra frente a tropas extranjeras. Eso 
complica aun más la situación del país, pero cabe apuntar que es Aristide 
que ha creado esta situación. Y lo ha hecho de manera deliberada, es decir 
con una política maquiavélica de caos completo o sea de anarquía total 
que él ha implementado. En efecto, la estrategia de Aristide para quedarse 
en el poder ha sido tensar al máximo con el apoyo de los “chimères” 
(Quimeras) la situación de manera a colocar el país frente a una amenaza 
de intervención extranjera. Eso quería decir que la oposición cívica que no 
está armada y que por tanto no puede enfrentarse a los “chimères” tenía 
una sola forma para evitar una intervención extranjera: renunciar a sus 
reivindicaciones contra las elecciones fraudulentas de mayo del año 2000 
y pactar con su gobierno. Eso no era de ninguna manera posible puesto 
que por todo lo anterior el país tiene que evitar tras la dictadura de los 
Duvalier el establecimiento en el poder de cualquier tipo de gobierno 
autoritario y autocrático. Había pues que apartar Aristide de la escena 
política, y eso se hizo. Todo ello con la firme voluntad por supuesto 
de construir un nuevo Estado, el cual podrá pronto recuperar su total 
soberanía pidiendo asimismo a las fuerzas extranjeras de retirase para 
siempre del país. Se solicita para ello la formación en toda la región y el 
mundo una gran cadena de solidaridad con el pueblo haitiano. ❖
         

∗ Ex diplomático haitiano y profesor-investigador de la Universidad 

Autónoma Metropolitana

Solidaridad con Haití

La ropa sucia se lava en casa
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NEOMAQUIAVELISMO

Con frecuencia utilizamos el término maquia-
vélico para señalar aquellas conductas o perso-
nas desprovistas de valores, mentes retorcidas 
y amorales que tienen una racionalidad fría y 
desprejuiciada. El vocablo proviene del mayor 
tratadista político, quien vivió en la Europa del 
siglo XVI: Nicolás Maquiavelo.
        No pretendo hacer su biografía, sino recordar 
algunos aspectos de su obra cumbre, El príncipe, 
pues en estos tiempos en que nadie escucha a nadie 
y todos están contra todos (diría Fito Páez, en “Al 
lado del camino”), han surgido de manera corregida 
y aumentada, visiones para establecer a costa de 
lo que sea y de quien sea, que el juego de la politik 
consiste en arrancar a la vida un trozo de poder.
       En este orden de ideas hablaré del neomaqui-
avelismo, sin otra pretensión que hacer una de-
scripción sucinta de la nueva política del país. 
       El neomaquiavelismo consiste en aplicar 
los principios de la intriga y el engaño (ambos 
principios de Maquiavelo), mediante el uso de 
modernas campañas negativas para desprestigiar 
al adversario, así como de métodos de espionaje 
que permitan conseguir información útil para 
destruir (por lo menos) su imagen pública. 
       De acuerdo con Marco Antonio Cortés 
Guardado (politólogo de esta casa de estu-
dios), esto deviene en una “herramienta de la 
mercadotecnia electoral”, en tiempos de una 
redefinición de la política a la que será necesa-
rio acostumbrarnos, ya que prevalecerá en los 
tiempos venideros. 
       Debemos recordar que no basta con obten-
er el poder, que eso no es lo esencial, sino las 
negociaciones, cálculos y actos de persuasión 
que los actores políticos deben realizar para 
ganar la autoridad y legitimar ese poder.❖

Francisco Antonio Gama Tejeda,

estudiante de recursos humanos (CUCEA).

SOBRE LOS AUMENTOS 
SALARIALES

En los últimos 15 días hemos sido testigos en lo na-
cional de la descomposición de los partidos políti-
cos, lo que ha desatado una serie de acusaciones 
con todo y videos acerca de la corrupción en que 
han caído militantes de una y otras corrientes en el 
PRD y el imprescindible protagonismo del “Jefe” 
Diego Fernández (PAN) en la política nacional y 
que también ha dado de qué hablar en nuestro 
estado, al mostrarnos su “generosidad” con sus 
trascavos para terminar la “carretera del amor” 
en los Altos de Jalisco, donde aparentemente 
pretende echar raíces.
        En el ámbito local ya ni se diga. Esto lo observa-
mos por televisión: las acusaciones de unos contra 
otros de haber recibido bonos, las posturas de los 
partidos políticos ante estos hechos, que no aclaran 
absolutamente nada acerca de aplicar la ley a quienes 
los recibieron. Esta es una petición de la ciudadanía 
(aunque haya bastantes ciudadanos, que como yo, 
que solicitamos retirarlos de todo cargo público).
       Los diputados entrantes no acaban de definir 
(y eso que empezaron hace seis meses) una agenda 
de asuntos e iniciativas a discutir en los próximos 
tres años.
       ¿Qué relación tiene esto con los salarios? 
Mucho, si el lector establece los nexos, aunque 
“lejanos”
       Hace unos días apareció en el periódico Mural 
esta noticia: “Apapachan a burócratas” (Guadala-
jara, México, 17 de marzo, 2004), la que asegura 
que por tercer año consecutivo el gobierno del 
estado apapachó a los burócratas al autorizar un 
aumento salarial por arriba de la inflación para 
los cerca de 20 mil trabajadores. Mientras que la 
inflación para este año es calculada en un tres 
por ciento, las autoridades estatales otorgarán 
un incremento salarial de ocho por ciento para 
los niveles del 1 al 6, y de un siete por ciento para 
los niveles del 7 al 11, retroactivos al 1 de enero.
       Veamos: si la política del gobierno ha sido 
la de establecer topes salariales por abajo del 
3.8 por ciento para todos los trabajadores de las 
universidades del país, con el pretexto de que eso 
provocaría inflación, entonces el otorgamiento de 
este aumento a los compañeros trabajadores del 

gobierno del estado “rompe el tope salarial”, lo que 
hace pensar que ante este anuncio las expectativas de 
nuestra revisión salarial tendrían que estar por arriba 
de lo indicado.❖

David Caballero Puentes.

LOS DE LA CALLE Y EL DE-
SARROLLO HUMANO 

Existe un lugar entre la calle Colón y avenida La 
paz, en Guadalajara, cerca de las oficinas de la 
Secretaría de Desarrollo Humano, del gobierno 
del estado, donde 50 personas, entre hombres, 
mujeres y niños, se pasean en un lote baldío, 
lentamente deambulan como muertos en vida o 
vivos en muerte, cuerpos a punto de entrar a sus 
tumbas o de salir de ellas. 
      Arrastran pies y lenguas mientras hablan y 
caminan fatigosamente. Desean comunicarse y 
correr hacia su salvación, pero no pueden, pues 
un cerebro debilitado por la droga se los impide. 
       Una bebé de brazos, nacida el 24 de febrero 
pasado, y un niño menor de un año, que intenta 
vanamente avanzar en una carriola desvencijada a 
través de los escombros y la basura que cubren el 
piso de tierra, coronan esa visión trágica que se mete 
en los ojos y no se borra a pesar del lagrimeo.
      Así pasó con “La china”. Sus palabras y pasos 
se fueron haciendo cada vez más lentos, hasta que 
su lengua y pies se paralizaron para siempre. Atrás 
quedaron su voz fluida y parlanchina y su trote 
de niña-adolescente. Una cosa trajo la otra: un mal 
día, la miseria, el maltrato y la ausencia de afecto 
pusieron en sus manos la droga que la evadía de 
dolor y soledad y le mataba el hambre y la vida. 
Murió hace pocos días.
       Muertos en vida, vivos en muerte, lenguas 
torpes, pies cansados, seres humanos que solo 
interesan a un reducido grupo de jóvenes volun-
tarios que se conmueven y luchan por consolarlos, 
darles esperanza y llevarles algo: una toalla, ja-
bones, dulces y afecto, con la expectativa de evitar, 
cuando menos, que surja una nueva generación de 
callejeros, y para ello se comprometen al rescate 
de los niños vulnerables.
      Ahí está la paradoja en una realidad llena de 
crueldad: un grupo de seres humanos en la debacle 

LA LUCHA POR EL PODER.
REVOLUCIÓN Y 
CORRUPCIÓN.

La lucha por el poder en México ha tenido trans-
formaciones provocadas por la defensa de nuestro 
territorio o por las disputas internas que buscan 
su control.
       Sobre todo en las últimas décadas hemos po-
dido entender a quienes luchan por el gobierno 
o ya ejercen funciones de gobernantes, a quienes 
aprovecharon su puesto para beneficios personales 
y no para el bien común.
       Desde hace casi dos décadas surgió una “nue-
va” forma de gobernar, conocida como democracia. 
Implica una “nueva” manera de concebir la liber-
tad, la igualdad y el manejo gubernamental. Sin 
embargo, en esta y otras naciones ha transcurrido 
su consolidación entre antiguos y rígidos dominios 
de poder. 
       No debemos olvidar que la lucha revolucion-
aria llevó a la creación de un partido político (PRI) 
que por décadas impondría su dominio. Quienes 
diferían del sistema impuesto fueron acallados y 
disueltos por esa autocracia indestructible. 
       Pero ese régimen no eliminó por completo a 
sus grupos disidentes, y de su entraña surgió un 
movimiento que llevó a la confrontación y disputa 
por el poder.
       A este movimiento, y a quienes lo propiciaron 
(FDN, PRD), debemos en alto grado la entrada de 
la democracia a México. 
       Si para algunos el costo social fue alto, porque 
tuvieron muertos, para otros (PAN) constituyó un 
botín y la posibilidad de ingresar a un régimen de-
mocrático, sin transformar ninguno de sus esque-
mas y con la opción de renunciar a la complicidad 
con quienes negociaban candidaturas presiden-
ciales a cambio de canonjías y prebendas.
       La democracia no está consolidada, quizá 
porque un fenómeno de amplias consecuencias 

que daña y no permite hacer de esta una nación 
ejemplar para las generaciones futuras, actúa inc-
esante en la escena política: la corrupción.❖

Arturo Gutiérrez Vega,

Departamento de Estudios Sociales, UdeG.

del desarrollo, a dos cuadras de la Secretaría 
de Desarrollo Humano del gobierno del es-
tado.❖

David Aréchiga Landeros
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CUCEI, compromiso con la comunidad 
Presenta su sexto informe al frente 

del centro universitario.
continúan en el padrón y otros, cuya vigencia 
concluyó, participan en el Programa integral 
de fortalecimiento  al posgrado (Pifop).
      Padilla López felicitó a Salgado Rodríguez 
por el trabajo realizado durante seis años al 
frente del CUCEI, un centro universitario que 
se distingue por su alto nivel académico y su 
compromiso de servicio a la sociedad.
      “Quiero exhortarlos a buscar alternativas 
viables para impulsar el desarrollo 
de investigación de los 43 cuerpos 
académicos de este centro universitario; 

Investigación científica, a la par de las mejores 
del mundo 
El rector del 
CUCS rindió su 
tercer informe de 
actividades.

Alejandra Tello

La acreditación de las carreras de 
medicina, sicología y enfermería 
básica, así como el fortalecimiento 
del programa de tutorías y 
proyectos de investigación, que 
coloca a estas licenciaturas a la par 
de las mejores del mundo, fueron 
algunos logros que resaltó el doctor 
Raúl Vargas López, rector del 
Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud (CUCS), al rendir su 
tercer informe de actividades, el 
17 de marzo.
      Destacó el fortalecimiento 
del Programa de movilidad 
estudiantil, que acoge en las aulas 
del CUCS a 14 estudiantes de 

España, Alemania, Estados Unidos, 
Finlandia y de otras universidades 
mexicanas, mientras que 20 
alumnos del campus de la UdeG 
cursan estudios en instituciones 

educativas de España, Estados 
Unidos y Chile, entre otros países.
      En 2003, 160 profesores 
cursaron el diplomado en tutoría 
académica, lo que contribuyó 

López, el rector del CUCEI, hizo referencia al 
trabajo que realizan al interior y que tiene que 
ver con el proceso de enseñanza-aprendizaje, 
que ha mejorado y busca la acreditación en 
todo el centro universitario, como sucedió en 
febrero pasado con la carrera de ingeniería 
química, y hace dos semanas con el Centro 
integral de documentación (Cid).
      Estos hechos son palpables en la 
participación de los estudiantes en diversos 
concursos, el registro de patente de algunas 
de sus creaciones y la presentación del 
examen del Centro nacional de evaluación 
(Ceneval), en el que se han destacado.
      El rector resaltó que 60 por ciento de 
los profesores de tiempo completo tiene 
estudios de posgrado, y algunos de los 
cuales se dedican a la investigación y 
forman parte del Sistema nacional de 
investigadores (SNI).
      Por igual promueven el crecimiento 
curricular de los estudiantes, a través de 
los posgrados reconocidos por el padrón de 
excelencia del Conacyt, algunos de los cuales 

se trata de una buena estrategia para 
promover la investigación científica, 
una de las funciones sustantivas de la 
Universidad”.
      El Rector general reconoció el 
esfuerzo y los aciertos logrados en seis 
años de trabajo y aseguró su apoyo 
para dar continuidad a los programas 
ya establecidos y a la búsqueda de 
la acreditación de las carreras que 
ahí imparten, así como al proceso de 
enseñanza-aprendizaje.❖

Aimeé Muñiz 

El desarrollo sustentable, los problemas 
de la calidad y el abastecimiento de 
agua, la elaboración de reglamentos de 
construcción en la zona metropolitana 
de Guadalajara y las cartas geológicas, 
mineras y geoquímicas en Colima, 
Guadalajara y Mascota; la evaluación de 
riesgos ambientales, los estudios de uso 
de etanol y las propuestas para la solución 
de problemas forestales son algunas de 
las áreas en las que el Centro Universi-
tario de Ciencias Exactas e Ingenierías 
(CUCEI), tiene injerencia a través de sus 
investigadores.
      Estos son algunos de los puntos 
que resaltó el rector del CUCEI, Héctor 
Salgado Rodríguez, durante su sexto 
informe de actividades, en el auditorio 
Jorge Matute Remus, el 16 de marzo del 
presente.
      En presencia del Rector general de esta 
casa de estudios, José Trinidad Padilla El centro universitario que dirige el maestro Salgado se distingue por su alto nivel académico
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a elevar la calidad del centro, 
reflejada en un aumento del 
promedio de calificaciones de los 
alumnos, que llegó a 87.9, en el 
ciclo escolar A y 87.5, en el B.
      “Las especialidades médicas 
integradas en 49 programas, 
distribuidos en 10 instituciones 
hospitalarias del sector salud, nos 
colocan como la mejor universidad 
mexicana en cuanto a la matrícula 
y al número de sedes que los 
avalan”.
      Informó que el apoyo de 
instituciones externas, como el 
Conacyt y el Simorelos, a los 
proyectos de investigación alcanzó, 
el año pasado, 10 millones de 
pesos. La maestría y el doctorado 
en genética humana y ciencias 
biomédicas, con sus orientaciones 
de Inmunología y neurociencias, 
fueron incorporados al Programa 
nacional de posgrados.
      El licenciado Trinidad Padilla 
López, Rector general de esta casa 
de estudios, reconoció la labor de 

la comunidad académica del CUCS 
y señaló que esta ha contribuido a 
mejorar la calidad de vida de los 
jaliscienses, mediante la prestación 
de servicios de salud, que el año 
pasado sumaron 103 mil, entre 
consultas y terapias.
      Calificó al grupo de 
investigadores del CUCS como uno 
de los más productivos de la UdeG. 
El año pasado, de los 55 docentes 
que cubrieron el perfil de ingreso 
para el Programa de mejoramiento 
del profesorado, 31 fueron de este 
campus.
      Al término de este acto, el 
Rector general entregó un camión, 
que servirá para los prestadores de 
servicio social, los estudiantes que 
realizan sus prácticas profesionales 
y los académicos que visitarán los 
municipios del interior del estado. 
Su costo fue de un millón 594 mil 
pesos; 50 por ciento lo cubrió el 
alumnado de manera voluntaria 
y el resto la UdeG, mediante el 
programa Peso por peso.❖

El doctor Raúl Vargas destacó la acreditación de carreras

M
IG

U
E
L 

S
Á
N

C
H

E
Z



5

Nuevos fiscales en 
México: los locutores 
de televisión

“Los medios entrevistan a los involucrados, hacen 
las averiguaciones, presentan las pruebas, los citan 
a declarar, como si ellos representaran la justicia 
en México o les tocara asumir ese papel. Ahora 
resulta que Joaquín López Dóriga es el juez Garzón 
de México, y tiene toda la autoridad para juzgar, 
calificar y hasta acusar a los actores. Eso es triste, 
porque la procuración de justicia se derrumba 
peligrosamente”, afirma especialista del DECS.
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Salud

Faltan medicinas 
en la sierra huichola

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

Ll 
egaron los calores y en 
algunas comunidades de 
la sierra huichola no hay 

ni siquiera suero oral para combatir 
la deshidratación, denunció el 
titiritero Ignacio Larios Nieves, 
luego de recorrer los pueblos 
wixárikas, con el espectáculo del 
grupo de títeres La cucaracha.
      Dijo que por lo menos los 
centros de salud de la zona centro 
(Pueblo nuevo, Nueva colonia y San 
Sebastián Teponahuaxtlán) carecen 
de medicina. Incluso hay lugares 
donde carecen de los médicos, que 
suelen ser prestadores de servicio 
social de distintas universidades de 
Guadalajara.
      Relató que en San Sebastián 
“una de las muchachas que nos 
acompañaba comenzó a sufrir una 
tos muy fuerte, a causa del frío. 
Fuimos al centro de salud y no 
había nada ni los médicos estaban. 
Regresamos 15 días después: 
tampoco estaban. Me imagino que 
dicen ‘no hay medicinas, qué caso 
tiene estar ahí’”.
      Quizá para un mestizo adulto, 
una tos no puede ser letal, pero 
para un niño huichol, con severos 
problemas de desnutrición, 
cualquier infección lo es.
      “De qué sirve entonces que estén 
esas ‘oficinas’, si no hay nada, de qué 
sirve el médico si no hay nada. Ante 
una tos fuerte, que aquí en la ciudad 
es curable con un producto de los 

muchos que hay en las farmacias, 
allá resulta una causa de muerte, 
sobre todo en los niños”.
      Según su analogía, los chicos 

“normales” de la ciudad parecen 
gordos en la sierra. Allá la mayoría 
padece desnutrición crónica de 
tercer grado, y la alimentación en 

los albergues (sitio donde llevan 
sus presentaciones de títeres) no 
es buena.
      “En tiempos de frío, una 

De nada sirven los centros de salud si no hay médicos 
medicamentos, denunció el titiritero 

Ignacio Larios Nieves.

enfermedad respiratoria mata 
a los morritos. Ahora que se 
acercan los calores es necesario el 
suero oral, porque en esta época 
cualquier infección resulta mortal; 
se deshidratan rápidamente y sus 
defensas están muy bajas, porque 
su alimentación es deficiente. La 
mortalidad llega a ser doble que en 
las zonas pobres de los mestizos”.
      Por lo mismo distribuyó 
medicamentos en algunos centros 
de salud, con apoyo de sus 
amigos médicos. “Me obsequiaron 
muestras médicas y medicinas que 
les regalan los laboratorios. En 
unos lugares dejamos bolsas con 
medicamentos, en otros no porque 
nunca encontré a nadie. Lo grave es 
que en esos lugares no había nada, 
si acaso pastillas desparasitantes y 
poquito paracetamol. Pero lo más 
penoso es que había huicholes que 
me dijeron que tenían tres meses sin 
medicina”.
      Explicó que el responsable de 
distribuir medicinas en la sierra es 
el módulo sanitario de Colotlán, 
“pero por alguna causa les ha sido 
imposible entregar la medicina. Me 
pregunto dónde está ese dinero, 
esa dotación, porque medicinas 
no están entregando”. 
      El director de La cucaracha 
invitó a la comunidad tapatía 
a entregar medicinas en las 
instalaciones de la Unidad de 
apoyo a comunidades indígenas, 
de la UdeG (avenida Hidalgo 
919), pues visitará la zona norte 
de la sierra huichola en mayo.❖
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Invita a la comunidad tapatía a reunir medicamentos para los huicholes

Malformaciones frecuentes en la ZMG
Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

La espina bífida y la anaencefalia son 
las malformaciones congénitas mayores 
frecuentes en la zona metropolitana de 
Guadalajara, según un estudio realizado 
a lo largo de los últimos 10 años por el 
doctor Noé Alfaro Alfaro, investigador del 
Departamento de Salud Pública, del Centro 
Universitario de Ciencias de la Salud.
      Las malformaciones congénitas mayores 
son aquellas que ponen en peligro la vida, 
y aunque han disminuido en comparación 
con la década anterior, su incidencia continúa 
siendo alta, sobre todo al tomar en cuenta 
que son prevenibles hasta en 70 por ciento.
      Durante los 10 años que lleva su análisis 
fueron examinados más de 178 mil recién 
nacidos, en cuatro nosocomios de la zona 

metropolitana, de los cuales dos mil 936 
tuvieron alguna malformación congénita 
externa, y alrededor de cuatro de cada mil, 
con malformaciones mayores.
      La espina bífida se presentó en 10.3 
casos de cada 10 mil y la anaencefalia, en 
9.5 nacimientos de cada 10 mil.
      Ambas malformaciones son más 
frecuentes en mujeres, mientras que la 
anomalía del sistema digestivo se presenta 
en 3.4 pacientes de cada 10 mil, con mayor 
frecuencia entre los hombres. 
      La fisura de paladar y el labio leporino, 
que surge en 8.7 de cada 10 mil, tiene una 
incidencia similar en ambos sexos.
      “No existe una respuesta clara para saber 
por qué ciertas malformaciones aparecen 
más en hombres que en mujeres. Sin 
embargo, hemos observado que a mayores 
recursos cambia el sexo de los afectados. 

Quiere decir, entonces, que no es tanto una 
condición de género, sino socioeconómica, 
en la que la población puede ingerir cierto 
tipo de alimentos.
      “Si queremos verlo con una perspectiva 
de género, podemos afirmar que los 
espermatozoides que aporta el hombre son 
de mala calidad si trabaja en la agricultura 
y está expuesto a pesticidas o radiaciones. 
Entre las mujeres ocurre algo similar si 
trabajan en estéticas y están expuestas a 
tintes y colorantes”.
      Estas patologías son contrarrestadas con 
la ingesta de ácido fólico, antes y durante el 
embarazo. Este se obtiene vía medicamentos 
o de los vegetales verdes y el frijol.
      “Nuestra dieta ancestral puede combatir 
estos problemas, pero la alimentación 
actual está basada en comida chatarra no 
natural”.

     Lo  ideal  es  e l iminar  e l  uso  de 
medicamentos, como los antigripales, 
en el primer bimestre del embrazo, y 
que las mujeres en cinta no se tiñan el 
cabello.
      Otro punto importante es que las 
madres con un hijo malformado tienen 
grandes posibilidades de procrear otro 
así, por lo que los médicos deben brindar 
consejería genética a las mujeres que desean 
embarazarse.
      Es recomendable que quienes planean 
tener hijos se hagan análisis previos para 
determinar sus condiciones de salud y 
que comiencen a consumir ácido fólico, 
pues aún si por alguna razón no llegaran a 
embarazarse, este complemento no presenta 
efectos negativos. “Por desgracia la cultura 
de nuestra población no está orientada en 
este sentido”.❖
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Sociedad y medios

Nuevos fiscales en México: 
los locutores de televisión
Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hormail.com

A 
hora resulta que a los directores de los 
noticieros de televisión, como Joaquín 
López Dóriga y Javier Alatorre, los 

hemos convertido en fiscales y jueces del país. 
En sus programas, los políticos dirimen sus 
diferencias, descargan sus pruebas y rinden 
sus declaraciones. 
      Francisco Hernández Lomelí, director del 
Departamento de Estudios de Comunicación 
Social (DECS), de la Universidad de 
Guadalajara, subrayó que en el escándalo 
de corrupción, en el que varios políticos y 
partidos están involucrados, existe un vacío 
de justicia y “las autoridades han quedado 
pasmadas, congeladas, acalambradas y sin 
saber qué hacer”.
       “Hay suficientes evidencias para tomar 
medidas y actuar; incluso existen algunos 
delitos que deberían perseguirse de oficio, 
pero no castigan o multan a los culpables, lo 
que merma la confianza en la justicia mexicana, 
como sucedió en el caso del ‘Niño verde’, que en 
vez de ser investigado por el IFE, fue ratificado 
por unanimidad como presidente de su partido, 
el Verde Ecologista”.
       Lo mismo puede decirse del senador panista 
Diego Fernández de Ceballos, que en vez de 
aclarar su participación en los videos en el seno 

de su partido, lo hizo frente a las cámaras de 
televisión, con el permiso y venia de Joaquín 
López Dóriga.
       “Los medios masivos de comunicación 
han entrado a un territorio que genera mucha 
expectación y eleva el raiting: la investigación 
seudo legal. Por lo mismo, no nos extraña 
que Javier Alatorre le dedicara casi todo un 
programa a René Bejarano, en el que abusó de 
los micrófonos para explicar su situación”.

¿DÓNDE ESTÁN LAS 
AUTORIDADES?

Grabar videos sin consentimiento es espionaje y 
está considerado un delito, lo mismo que vender 
huevos de tortuga o madera de los bosques 
protegidos de México. Estos son hechos que 
la televisión ha evidenciado, pero ninguno es 
castigado, por lo que Francisco Hernández 
pregunta: ¿dónde están las autoridades? 
       “No es que no estén comprobados los 
delitos, lo que pasa es que quienes imparten 
justicia en México tienen poca voluntad para 
aclarar los hechos y sancionar a los culpables.
       “Los medios entrevistan a los involucrados, 
hacen las averiguaciones, presentan las pruebas, 
los citan a declarar, como si ellos representaran la 
justicia en México o les tocara asumir ese papel. 
Ahora resulta que Joaquín López Dóriga es el 
juez Garzón de México, y tiene toda la autoridad 

para juzgar, calificar y hasta acusar a los actores. 
Eso es triste, porque la procuración de justicia 
en México se derrumba peligrosamente.
       “Los senadores y diputados pretenden crear 
una nueva Ley de transparencia para regir a 
las Cámaras, pero eso sería una redundancia en 
lo que ya existe. ¿Para qué crear otro código?, 
como si no supieran qué es lo adecuado”.

GUERRA DE MEDIOS

En 1997, Televisión Azteca, con la telenovela 

Nada personal y con sus noticieros, arañó unos 
puntos al raiting de Televisa.
      En esta nueva carrera por “asestar el 
primer golpe informativo” o liderear la 
opinión del público en los medios, Televisa 
al parecer ha vuelto a comerle el mandado 
a Televisión Azteca. 
      “Todo este asunto ha afirmado el 
liderazgo de Televisa en los medios y 
aumenta su credibilidad y el posicionamiento 
de sus noticieros frente al público y en la vida 
política nacional”.❖

Los medios han asumido el papel de representantes de la justicia
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

El presidente español José María Aznar cometió una 
“enorme torpeza política” al atribuir la autoría de 
los atentados del pasado 11 de marzo en ese país a la 
organización terrorista ETA, señaló la especialista en 
temas internacionales, Andreé Bachound.
      Durante una visita a Guadalajara, en la que charló 
con estudiantes de la Universidad de Guadalajara, la 
académica dijo que el mandatario se apresuró en culpar 
a ETA, aun cuando la forma de operar de los terroristas 
no obedeció a los lineamientos seguidos por ese grupo.
      “Cometió un error difícil de entender, pues era evidente 
que los atentados los cometió un grupo islamista. Aznar 
jugó contra el tiempo, en espera probablemente de que el 
Consejo de seguridad de la ONU votara contra la ETA”.
      Señaló que esta torpeza política la pagó en las elecciones 
del domingo 14 de marzo: “me parece justificado, porque 
tampoco hay que considerar a los ciudadanos unos 
imbéciles”.
      Expresó que el terrorismo está amenazando a Europa 
más de lo que se podía esperar. Muchos suponían que 

Europa y España sería afectada tarde o temprano, aunque 
no ponderaron la magnitud.
      Dijo que la solución al terrorismo no es posible darla 
de manera inmediata, pero sí implementar una constante 
vigilancia, sobre todo en España, en la que alrededor de 
800 mil habitantes son árabes.
      “Debería haber un mayor control en los sistemas de 
inmigración, difícil de efectuarlo, porque en España hay 
población árabe, además de que tanto en esa nación como 
en Francia muchos habitantes se convierten al islamismo. 
La legislación ofrece la posibilidad a los descendientes de 
emigrados de obtener la nacionalidad, y nos exponemos a 
que estos jóvenes, cuya situación les impide ir a la escuela 
en muchos casos, se transformen en terroristas”.
      Añadió que la UE es un espacio de libre circulación. 
Existe un control para los extranjeros que quieren entrar a 
alguno de sus países, pero las autoridades no han logrado 
detectar a quienes ingresan de forma clandestina.
      “Muchos musulmanes entran y salen de España de 
forma clandestina. Creo que los sistemas de seguridad no 
pueden ser mejores, porque incluso trabajan en conjunto con 
Francia, pero de cualquier forma nadie está exento de ser 
burlado. Basta con que alguien traiga una bomba. Esto nadie 

lo puede impedir y es factible que pase en cualquier país. 
Imposible poner un guardián detrás de cada persona”.

EL FUTURO DE ESPAÑA

El triunfo del candidato a la presidencia de España por el 
partido socialista significa una negación de la confianza 
ofrecida al gobierno anterior de parte de la población, 
aunque no esté preparada para un gobierno de dicho corte 
político, señaló la académica francesa Andreé Bachound.
      Explicó que fue un voto de castigo para Aznar, 
pues los españoles desde un principio se opusieron a la 
intervención de su país en la guerra contra Irak.
      Aseveró que aunque España retire o modere su apoyo 
a Estados Unidos, este país seguirá con su política de 
intervención.
      “España fue un punto de apoyo para Estados Unidos. 
Les queda el Reino Unido, pero también se tambalea por 
el debate generado por la opinión pública de ese país. 
      “Si continúa George Bush en el poder, que se cree 
emperador por gracia divina, no cambiará la posición de 
Estados Unidos, que ha demostrado desde hace tiempo 
que no lo detiene nada”.❖

El error político de Aznar
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Economía

Martha Eva Loera
mmata@redudg.udg.mx

L
os escándalos de corrupción ocurridos 
al interior del PRD y difundidos 
por televisión, no asustan a los 

inversionistas extranjeros, afirmó Lorenzo 
Santos Valle, investigador del Departamento 
de Economía, del Centro Universitario 
de Ciencias Económico Administrativas 
(CUCEA).
      Existe la creencia de que la corrupción 
y la inflación, la inseguridad y la falta de 
reformas estructurales, dañan la imagen 
de México ante los extranjeros y que estos 
pueden interrumpir sus inversiones o sacar 
sus capitales.
      Sin embargo, ese tipo de argumentos 
conlleva un chantaje, porque repite aquello 
de asustar al niño con el robachicos si no 
tiene un buen comportamiento, es decir, 
son utilizados en algunas ocasiones para 
manipular.
     “La corrupción siempre ha existido 
en nuestro país, y a muchos niveles, 

solo que ahora pudimos verla en cadena 
nacional”.
      Los inversionistas saben que en México 
pueden ocurrir actos de corrupción o eventos 
que afecten a la seguridad pública, pero 
también consideran las ventajas de invertir 
aquí.
     “¿Por qué ingresan capitales? Porque 
obtienen mayores ganancias. Si la bolsa 
de valores en Estados Unidos ofrece tasas 
de interés que fluctúan entre el 1 y 2 por 
ciento, en México oscilan entre el 4 y 5 por 
ciento.
      “Las ganancias son mayores, porque 
existen riesgos como la inseguridad y 
la corrupción. Los inversionistas saben 
esto, pero ante las altas ganancias 
prefieren arriesgarse. Estas personas están 
acostumbradas a jugar su dinero”.
      La bolsa de valores es importante para la 
economía de un país, ya que los empresarios 
toman muchas decisiones respecto a la 
producción, en función de los recursos que 
ingresan a esta, situación que genera un 
ambiente de confianza. 

      “Eso tal vez sea absurdo, pero así 
funcionan las decisiones empresariales. 
Además, estamos acostumbrados a vivir 
en esa circunstancia. Es como si alguien 
usa paraguas en Guadalajara, porque está 
lloviendo en México”.
      Esto crea un círculo virtuoso: entran 
capitales porque las tasas de interés son 
atractivas, y son atractivas porque entran 
capitales.
      Los empresarios también consideran 
otros aspectos, como la mano de obra 
barata, la estabilidad social y el control de 
la inflación. 
     “Tienen conciencia de que existen 
riesgos, pero también de que hay altas 
expectativas de beneficio. Si obtuvieran 
las mismas ganancias que consiguen 
en sus naciones de origen, no vendrían 
acá”.
      Empresas como Coca-cola no solo 
están instaladas en nuestro país, sino que 
además luchan de manera feroz con otras 
refresqueras para ganar amplias porciones 
del mercado.❖

La corrupción no asustará a 
inversionistas extranjeros

Los inversionistas saben que en México pueden ocurrir actos de corrupción 
o eventos que afecten a la seguridad pública, pero también consideran las 

ventajas de invertir aquí.

Ingresan capitales porque las tasas de interés son atractivas
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La inflación en la 
ZMG llegó a 1.67 
por ciento
Martha Eva Loera

Al concluir febrero la inflación en la 
zona metropolitana de Guadalajara 
llegó a 1.67 por ciento, lo que significó 
una pérdida de 21.55 pesos (casi 
media jornada laboral por día) en el 
poder adquisitivo del salario mínimo, 
afirmó Héctor Luis del Toro Chávez, 
profesor investigador del Centro 
Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas (CUCEA), en su 
estudio “Canasta básica e índice 
de precios al menudeo en la zona 
metropolitana de Guadalajara”.
 En un comparativo con el primer 

bimestre del año anterior, la inflación 
de 2004 fue más alta, pues al cerrar el 
primer bimestre de 2003 alcanzó 1.23 
por ciento. 
 “Esto significa que las metas 

inflacionarias tal vez no serán 
cumplidas, ya que al finalizar el primer 
bimestre la inflación estuvo a la mitad 
de lo previsto para cuando concluyera 
el año”.
 La pérdida en el poder 

adquisitivo del sueldo mínimo fue 
de 1.64 por ciento, pues el salario real 
está en mil 290 pesos con 35 centavos, 
equivalente a 98.36 por ciento del 
mínimo establecido.
 Con el objetivo de resarcir la 

capacidad de compra en el periodo de 
análisis, el investigador recomienda 
un salario mínimo de mil 333.81 
pesos mensuales, es decir, 44.46 pesos 
al día. Sin embargo, en la actualidad 
está en 43.73 pesos diarios, lo que 
suma un total mensual de mil 311.90 
pesos.
 De  los 121 artículos considerados, 

59 tuvieron incrementos superiores a la 
inflación (1.69 a 82.06 por ciento), 48 
registraron aumentos por debajo de 
esta (.09 a 1.64 por ciento) y solo 14 
bajaron en sus precios.
 Los que mayores incrementos 

registraron son: chayote (82.06 por 
ciento), naranja (22.98), calabacita 
(22.01), tomate (20.84), pan blanco 
(16.73), manteca (16.08) y arroz 
(13.99).
 De los que tuvieron decrementos 

en sus precios, destacan el jitomate 
roma (37.82 por ciento), mero fileteado 
(47.53), cebolla rendida (42.92) y el 
limón (30.08).
 El costo de la canasta básica está 

en tres mil 513 pesos con 31 centavos, 
cifra por arriba del salario mínimo 
mensual.❖



9PERSPECTIVA

Ganadería y ecología

Aimeé Muñiz Machuca

A pesar de que existen brigadas 
de vigilancia y reuniones para 
establecer normas en torno al uso 

del clembuterol, el problema continúa 
vigente, pues no hay una definición clara 
sobre a quién compete solucionarlo, señaló 
Agustín Ramírez, investigador del Centro 
Universitario de Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias (CUCBA).
      Hasta el momento han intervenido las 
secretarías de Salud, Desarrollo Rural y 
Agricultura, cuando esta última debería 
establecer lineamientos, porque le compete 
directamente el caso.
      “El problema para controlar el clembuterol 
es que no está claro qué dependencia debe 
determinar las sanciones, porque se están 
involucrando la Seder, Secretaría de Salud, 
Sagarpa y la Procuraduría.
      “Es un conflicto más que nada estructural. 
La Secretaría de Agricultura debería regular 
las acciones sola”.
      La cuestión es que continúan utilizando 
el clembuterol, hecho considerado un delito 
no grave, contra el que no han establecido 
lineamientos o sanciones precisas.
      Ramírez evocó el caso de España, país 
que hizo modificaciones a su legislación, 
para considerarlo un delito grave.

Falta definición en torno al clembuterol
No hay un programa de monitoreo y vigilancia de residuos tóxicos en alimentos o de contaminantes 

químicos. Este es un problema en el país, indico especialista del CUCBA.

tienen concentraciones por arriba de lo 
permitido y objetables desde el punto de 
vista toxicológico.
      “Cualquier cantidad bajísima de 
clembuterol es potente y deja residuos. No 
es como otros medicamentos que tienen 
periodos de retiro, es decir, que las brigadas 
de vigilancia determinan el lapso que deben 
pasar los animales antes de ser sacrificados, 
hasta que eliminen los residuos tóxicos”.
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Consideran un delito no grave utilizar el clembuterol

      “Establecieron sanciones, amonesta-
ciones, clausuras. Hubo consignación de 
personas y apresaron a quienes reincidi-
eron. Con eso erradicaron el uso ilegal del 
clembuterol en la producción de carne.
      “Aquí todavía no se ha tipificado como 
un delito importante”.
      Advirtió que independientemente de 
que surjan brotes o no, siguen encontrando 
animales positivos, lo cual significa que 

LA OTRA CARA

El investigador del CUCBA advirtió 
que además de asumir el problema del 
clembuterol, las autoridades deberían 
poner énfasis en los residuos de los 
medicamentos administrados al ganado, 
pues estos afectan de manera directa al 
consumidor.
      “No hay un programa de monitoreo y 
vigilancia de residuos tóxicos en alimentos 
o de contaminantes químicos. Este es un 
problema en el país”.
      Lo que sucede es que con otros 
medicamentos los efectos no aparecen de 
inmediato, como acontece en el caso del 
clembuterol.
      “Nada más les preocupa el clembuterol, 
porque se han presentado brotes en torno al 
mismo, pero en otros medicamentos también 
hay objeción toxicológica, aunque tengan 
toxicidad remota o crónica”.
      En tal sentido pueden ser enumerados 
los antibióticos, parasiticidas, medicamentos 
hormonales, anabólico esteroides, sedantes, 
etcétera.
     “En general no están controlando 
ni los residuos ni los contaminantes 
químicos. Su acción es selectiva, por 
la presión de la sociedad, porque hubo 
brotes”.❖

Lorena Ortiz

Un total  de 180 alumnos 
de la  Preparatoria 2 ,  de la 
Universidad de Guadalajara, 
participará en las brigadas del 
bosque la Primavera durante la 
semana santa, en donde esperan 
la visita de 10 mil vacacionistas, 
informó José Antonio Salcido, 
responsable de la Unidad de 
protección civil de este plantel 
educativo.
     Convocados por la dirección 
ejecutiva del bosque se reunieron 
representantes de Bomberos 
de Guadalajara,  Bomberos 

de Zapopan, ej idatarios, 
propietarios del bosque la 
Primavera, así como algunos 
vigilantes voluntarios de esta 
preparatoria, para participar 
en el diseño del operativo que 
iniciará el próximo 3 de abril, 
con motivo de las vacaciones de 
semana santa.
      José Antonio Salcido señaló 
que este es el tercer año que la 
Preparatoria 2 participa en este 
tipo de brigadas que tienen por 
objetivo resguardar la zona y servir 
a la comunidad. 
      “En esta ocasión esperamos 
aproximadamente 10 mil 

visitantes. A los participantes de la 
Preparatoria 2, nos tocaría trabajar 
con cinco mil”.
      Indicó que como esta es 
una época de estiaje, una de 
las principales encomiendas 
es la prevención de incendios 
forestales en la zona. Otra de 
las tareas básicas radica en la 
educación ambiental, no formal, 
a través de pláticas directas con 
los paseantes.
      “Nos repartimos aproximada-
mente cada 500 metros y patrul-
lamos en bicicletas, reubicando 
braceros, haciendo labores de 
protección civil, ya que tenemos 

accidentados, cortados, con pica-
duras de alacrán”. Informó que 
los alumnos que participan este 
año pertenecen a semestres de 
segundo a quinto del turno ves-
pertino. Sin embargo, dijo que la 
convocatoria está abierta para to-
dos aquellos interesados en servir, 
sean estudiantes de la Preparatoria 
2 o de cualquier otra.
     Señaló que los estudiantes 
que forman parte de las brigadas 
reciben capacitación. 
     “Por parte de la Profepa se les 
imparte un curso de inducción de 
tres horas acerca de lo que es un 
vigilante voluntario; la dirección 

ejecutiva del bosque la Primavera 
ofrece una conferencia para 
explicar qué es un área natural 
protegida”.
     El  Centro Universitario 
de Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias (CUCBA) imparte 
un curso de cuatro sábados, para 
enseñar manejo de contingencias, 
primeros auxilios, control de 
incendios forestales, y arrastre 
(traslado de heridos).
     Antonio Salcido hizo la 
invitación a la comunidad a 
participar en las brigadas, ya 
que “28 mil árboles valen la 
pena”.❖

Brigadas universitarias en la Primavera
Por tercer año consecutivo, la prepa 2 participa en este tipo de brigadas
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Expodec, espacio para la creación
Aimeé Muñiz Machuca

C
on 17 proyectos de aplicaciones industriales y de 
servicios, robótica y entretenimiento, este 24 de marzo 
inaugurarán la Expodec, en el Centro Universitario de 

Ciencias Exactas e Ingenierías.
      La muestra pretende constituirse en una ventana de la 
creatividad y el conocimiento de los estudiantes del último 
semestre, mediante la presentación de proyectos que podrían 
ser útiles para la comunidad, informó Heriberto Vargas Radillo, 
director de la División de Electrónica y Computación.
      No obstante que será posible hasta el miércoles conocer 
los proyectos a profundidad, pues algunos estudiantes 
trabajan todavía en ellos, Vargas Radillo describió algunos.
      “Uno de los proyectos consiste en un detector de alco-
holemia automotriz que, en caso de que el conductor supere 
los límites permitidos,  enviará un mensaje al motor del auto 
para que no arranque.
      “Tenemos otro de aplicación industrial, que es un detector 
de cortos circuitos en tarjetas de ingeniería electrónica, de 

cualquier tipo, ya sean tarjetas madre o de red; además hay 
un sistema automático e inalámbrico para la ubicación de 
objetos y su direccionamiento”.
      Otra de las creaciones de los jóvenes es una expendedora 
de componentes electrónicos, que podría asemejarse a una 
máquina de dulces.
      En robótica exhibirán un robot hexápodo que escala con 
la ayuda de ventosas en sus patas, y un brazo programable. 
En tanto que para los esgrimistas presentarán un sensor de 
toques, de tal suerte que una vez que haya un roce, lo marque 
electrónicamente.
      “Tenemos otro que es una roladora de perfiles planos con 
control programable y monitoreo, con aplicación industrial para 
láminas. A estos se suman algunos juegos electrónicos”.

LOS EXTRAS

Además de la presentación de los proyectos, Expodec pre-
tende nutrir el conocimiento de los jóvenes, por lo que or-
ganizó una serie de conferencias en torno a temas que tienen 

que ver con la informática, la electrónica y la computación, 
para lo cual cuentan con especialistas que laboran en diversas 
empresas de estas áreas.
      “Programamos algunas conferencias para que los 
estudiantes tengan contacto con personas de la industria. 
Tenemos conferencistas de Intel, IBM; además integramos 
talleres de temas novedosos de la electrónica y la computación, 
por ejemplo de Java, y una nueva filosofía de la programación 
que se llama bycom. Con esto los jóvenes se acercan rápidamente 
a manifestaciones novedosas de los dos ámbitos”.
      En esta ocasión habrá una mesa redonda con invitados 
especiales de la industria electrónica, de la informática y del 
Coecytjal, quienes hablarán sobre las expectativas de empleo 
en la zona metropolitana.
      Al respecto, Vargas Radillo apuntó que los egresados 
de la división encuentran fácilmente empleo, pues incluso 
hay empresas, como Intel, Flextronics y Sanmina-SCI, que 
acuden directamente a esta casa de estudios a solicitar 
personal, que contratan a los recién egresados con más altos 
promedios.❖

IAM monitorea incendios 
en la Primavera

Aimeé Muñiz Machuca

La instalación de estaciones 
meteorológicas automáticas de 
vigilancia de incendios en el bosque 
la Primavera es uno de los servicios a 
la comunidad que ofrece el Instituto 
de Astronomía y Meteorología 
(IAM), del Centro Universitario de 
Ciencias Exactas e Ingenierías, de la 
Universidad de Guadalajara.
      No obstante que el apoyo 
para este proyecto aún no ha sido 
entregado por parte del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
y de la Comisión nacional forestal, 
ya existe en el bosque una estación 
y en breve será colocada otra, de las 
seis previstas.
      El objetivo de estas, indicó Ángel 
Meulenert, director del IAM y 
titular de este proyecto, es informar 
de las condiciones atmosféricas, de 
manera que “podamos prever las 
posibilidades de un incendio por 
causas naturales” y determinar 
hacia dónde podría expandirse.
       “Los meses de mayor probabilidad 
de incendio son los de la sequía 
(diciembre, enero, febrero, marzo). 
Ya estamos saliendo de ellos. Los de 
este año han sido mínimos, en buena 
medida a que hay mayor vigilancia y 
porque la dirección del bosque está 
haciendo un buen trabajo para que 
la comunidad se dé cuenta de que no 
podemos perder ese pulmón”.
      Otro proyecto, también apoyado 
por Conacyt y Conafor es hacer una 
clasificación del bosque, su flora, 
fauna y contaminación atmosférica.

      Para ambos obtuvieron un 
presupuesto de un millón 300 mil 
pesos.

JALISCO Y EL IAM

Desde la fundación del instituto, en 
1925, su relación con la sociedad ha 

sido constante como proveedor del 
pronóstico del tiempo a través de 
distintos medios de información.
      Además, desarrolla proyectos 
relacionados con el sistema de 
alerta ante el impacto de fenómenos 
atmosféricos peligrosos, como el 
caso de los ciclones tropicales.

      “En este caso estamos ligados 
con protección civil del estado. En 
temporada ciclónica intercambiamos 
información constantemente. 
Hemos intervenido de manera 
directa en el impacto de ciclones 
tropicales importantes, como fue el 
caso de Kena. Entonces enviamos 

un meteorólogo a la zona de 
Nayarit y Vallarta y prácticamente 
estuvo metido en la tormenta, para 
mandar información e interactuó 
con protección civil. Es un proyecto 
que nunca hemos dejado”.
      Otra forma de relación que 
ha mantenido el IAM con la 
comunidad es la realización del 
programa Viernes de ciencia, que 
consiste en el desarrollo de un tema 
relacionado con la astronomía o 
meteorología el último viernes de 
cada mes, a las 19:00 horas.
      A ello suma la publicación 
de la revista Clima y cosmos, cuyo 
segundo número saldrá en abril, 
que nace como boletín informativo 
al interior del IAM.
      “También astronomía organiza 
eventos. Por ejemplo, cuando hay 
lluvia de estrellas importantes 
invitamos a la gente a que asista 
con nosotros al observatorio de 
Cuxpala, subsede del instituto”.
      Con el objetivo de continuar 
con este vínculo, el Instituto de 
Astronomía y Meteorología celebrará 
mañana el Día internacional de la 
meteorología, para lo que invita a 
la comunidad a la conferencia que 
impartirá uno de sus investigadores: 
Omar García Concepción.
       “El 23 de marzo es un día en 
que todos los que se dedican a la 
meteorología realizan actividades 
científicas en sus sedes. Nosotros 
vamos a celebrarlo con una conferencia 
científica, a las 19:00 horas, que tratará 
el tema de la meteorología y cómo está 
vinculada con el ámbito social”.❖
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Instalarán estaciones meteorológicas para prevenir desastres en el bosque

Ciencia y tecnología
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Este centro fue fundado hace 14 años y está adscrito al Departamento de Ingeniería Civil y Topografía, del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías 
(CUCEI).
      Entre sus funciones destaca el análisis de los fenómenos geológicos que ocurren en el territorio jalisciense. 
      En principio, el objetivo fundamental fue la instalación de una red sísmica telemétrica y digital en Jalisco. Actualmente y en virtud de las necesidades inmediatas 
a satisfacer, el centro está desarrollando diversas líneas de investigación que contribuyan al desarrollo socioeconómico del estado: geología regional, vulcanología, 
sismología, estratigrafía y petrografía, geología económica (yacimientos minerales e hidrología).
      En la imagen aparecen de izquierda a derecha: maestro en ciencias David Barrera Hernández; maestro Marco Antonio Delgado Vázquez; ingeniero Luis Manuel 
Pacheco Padilla; doctor José Rosa Elguera; ingeniero Jorge Antonio Maldonado Reyes; ingeniero Gerardo Pérez Rodríguez; ingeniero Gonzalo Guerrero Rodríguez. 
Personal administrativo: Noemí Romero Serrano; licenciada en matemáticas Nora Marcela Ramos; licenciada en contaduría pública Consuelo Ramírez Flores.

Centro de Estudios de la Tierra
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Gente UdeG

Pablo 
Javier 
Pérez 
Fuentes
Martha Eva Loera
mata@redudg.udg.mx

E 
n la biblioteca del Centro de 
recursos informativos (Ceri), del 
Centro Universitario de Ciencias 

Económico Administrativas, siempre hay 
ojos vigilantes, cuya función consiste en 
mantener el orden.
     Pablo Javier Pérez Fuentes, con ayuda 
de cámaras instaladas en circuito cerrado, 
revisa que el material bibliográfico sea 
utilizado de manera adecuada, que no 
salga sin autorización y que los usuarios 
tengan un buen comportamiento.
     “Si veo en la pantalla que algunas 
personas están conversando y molestan 
a otras, debo pedirles que bajen la voz”.
     Las cámaras también ayudan cuando 
alguien pierde un objeto, “ya que permiten 
saber dónde quedó o quién lo tomó”.
     En lo que corresponde a protección 
del material bibliográfico, Pablo debe 
estar atento a que las personas no saquen 
libros de la biblioteca. En dicha tarea es 
auxiliado por un detector colocado a la 
entrada del Ceri, mecanismo que emite 
un sonido si alguien saca un texto.
     “He visto cómo algunos estudiantes 
quieren sacar material sin autorización. 
Creen que con arrancar la hoja donde está 
el código de barras es más que suficiente 

Mantiene el orden en la biblioteca
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Fe de erratas

Por un error involuntario, en la 
edición 337 (15 de marzo) de 
Gaceta Universitaria, sección 
Gente UdeG, página 12, fue 
publicada la fotografía de Pablo 
Javier Pérez Fuentes, en lugar 
de la de Miguel Ángel Martínez 
Rosas.

para que el volumen pase inadvertido, 
pero están equivocados, porque también 
lleva una cinta magnética que ellos no 
pueden ver”.
     En caso de sustracción ilegal,  si 
hablamos de un alumno de la UdeG, 
las autoridades levantan un acta 
administrativa, es decir, ese estudiante 
queda fichado. Si resta poco para que 
finalice su licenciatura, pueden retenerle 
su título.
     Jamás ha ocurrido que un usuario no 
universitario trate de extraer una obra sin 
permiso. “Si llegase a detectar a alguno, 
creo que lo más viable será remitirlo a la 
policía municipal”.
      Pablo Javier cumple un horario de 14:00 
a 21:00 horas, de lunes a viernes, y de 13:00 
a 19:00 los sábados.
     Dice que dos cualidades indispensables 
para realizar esta actividad son el tacto y 
la educación. 
     “Siempre, a cualquier indicación, 
debemos anteponer un por favor, para 
que al hacer una observación al usuario, 
no sienta que lo agredimos”.❖
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66 aniversario de la 
expropiación petrolera
Ricardo Villanueva Lomelí*

Este 18 de marzo México celebró 66 años del 
decreto de la expropiación de la industria 
del petróleo.
      Hoy este hecho nos dice poco, porque 
ha ido perdiendo sentido en medio de las 
transformaciones vertiginosas del país y de 
los escándalos de corrupción del gobierno 
y los partidos, pero sobre todo ante la 
anunciada urgencia de reformar la industria 
petrolera y eléctrica.
      La expropiación petrolera tiene que ver 
con un proceso histórico importante del país, 
en el que la soberanía estaba en juego y hubo 
una gran movilización ciudadana para que la 
nación fuera propietaria de esta industria.
      Durante décadas la economía del país 
descansó de alguna manera en la suerte de 
la industria del petróleo y esta se convirtió 
en la punta de lanza para el desarrollo del 
país.
      Después de varias décadas, la empresa 
responsable de administrarla y desarrollarla 
fue padeciendo de grandes deficiencias 
y problemas, como la corrupción, la falta 
de inversión para el desarrollo de nuevas 
tecnologías, administraciones deficientes, 
entre otros, lo que contribuyó a que perdiera 
competitividad y disminuyera su capacidad 
productiva.
      Ante este escenario, frente a los 
escándalos recientes de desvíos millonarios 
de la empresa hacia el sindicato y al Partido 
Revolucionario Institucional, hoy Petróleos 
Mexicanos pasa por muchas dificultades, 
en medio de la discusión relativa a la 
modernización y privatización del sector 
energético, que incluye, además, las 
empresas del gobierno relacionadas con la 
industria eléctrica.

      La discusión de este tema, la famosa 
reforma energética, tiene dividido al país 
y condicionada la economía nacional, pues 
el gobierno justifica su falta de resultados 
positivos en la ausencia de la reforma, 
en tanto los opositores argumentan la 
imposibilidad de aceptarla como la plantea el 
gobierno, porque pone en riesgo la soberanía 
nacional.
      En lo que han coincidido todos es en 
que el sector no será privatizado, pero 
que urge una reforma para capitalizarlo y 
modernizarlo.
      Como estudiantes de la Universidad, 
coincidimos en que llevarlo a manos de la 
iniciativa privada y de empresas extranjeras 
es poner en riesgo la soberanía, pues 
sabemos que este sector resulta estratégico 
para el control de la economía y el desarrollo 
nacional; además, las experiencias del pasado, 
entre estas las de la banca, demuestran que 
la privatización no es una panacea para el 
desarrollo, porque las empresas privadas 
también tienen deficiencias.
      Pensamos que es fundamental que 
los actores involucrados asuman con 
responsabilidad y madurez este tema, para 
sacar adelante dicha reforma, que tiene que 
dar como resultado un sector moderno y 
productivo.
      Celebramos este aniversario y 
reconocemos la importancia y el valor 
del pueblo mexicano, encabezado por 
el presidente Lázaro Cárdenas del Río, 
puesto en la defensa de la soberanía y de 
los bienes que nos pertenecen como nación, 
pero también esperamos que con la reforma 
energética seamos los mexicanos quienes 
ganemos.❖

* Presidente de la FEU.

Para beneficiar de forma rápida, sencilla y 
segura a los estudiantes en la adquisición 
de sus transvales para el transporte 
público,  fue inaugurado el primer módulo 
de transvales en la Preparatoria 2. Esta es 
la primera escuela preparatoria de la 
Universidad de Guadalajara en instalar 
este tipo de expendios. 
      Este módulo favorecerá a 5,200 
estudiantes de la Preparatoria 2, y con 
los otros módulos en las preparatorias 
de la zona metropolitana pretenden 
beneficiar a 110,000 estudiantes de la 
zona metropolitana de Guadalajara.❖

Módulo de transvales en 
prepa 2
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Érase que fue...
Estudiantes

Rebeca Ferreiro Gonzalez*

Como todas las mañanas, el jueves 
11 de marzo asistiría a clases en la 
Universidad Autónoma de Madrid 
y cumpliría con la rutina que, al 
igual que a muchos, me es propia 
en esta ciudad que no descansa 
nunca. Sin embargo, un evento 
importante me lo impidió: la 
huelga convocada por estudiantes 
y maestros para solicitar más 
presupuesto al Ministerio de 
Educación.
      A pesar de la densa carga 
diplomática que había en el 
ambiente por la lucha política 
entre Rodríguez Zapatero y 
Rajoy, Madrid rompió el silencio 
con un grito imposible de 
ignorar: ¡atentado! Eran las 7:39 
del día negro. Al interior, todo 
confusión, todo miedo, todo dolor 
y después, trasformado aquello en 
indignación.
      Los sucesos transcurrieron 
vertiginosamente: bombas, miedo, 
98 muertos, luego 101, después 146. 
A las 13:00 horas, 156. Enseguida 
perdí la cuenta. 26 eran inmigrantes 
de América y de África. 
       Pudimos ser nosotros, estudiantes 
de México, en una ciudad donde las 
reglas hacen del juego un tablero 
diferente... muy diferente.
      19:00 horas, 12 de marzo. 
Madrid se agolpa en las calles. 
Dos millones 300 mil habitantes se 
escurren en las principales avenidas 
de la ciudad. Toda actividad queda 
paralizada ante la ola imponente 
y anónima que protesta en contra 
de quienes ocasionaron uno de sus 
más amargos momentos.
      Aznar convoca al pueblo 
español a manifestarse en contra 
del terrorismo. Esta acción me 
pareció irracional... ¿Qué sentimos 
nosotros, entes ajenos, pero 
inmersos en la ciudad bomba? 
Desconfianza. ¿No es más fácil 
matar a varias ratas juntas con el 
mismo veneno? 
      Pero ante todo, noté que la 
presencia de las autoridades unidas 
borró por completo cualquier 
división nacional existente: el 
llamado pueblo vasco con el resto 
de España. Ahí estaban Rodríguez 
Zapatero con Rajoy, Aznar, el rey 
Juan Carlos, el príncipe Felipe y su 
doña Leticia, así como estudiantes 

respecto del gran representante sin 
llegar al caos de la inseguridad.
      Ese día reconocí la furia de 
un pueblo en su presencia y su 
organización pacífica e individual, 
sin dejar de protestar como lo hacen 
a diario: “puta ETA, puta ETA” y 
con la idea de “íbamos todos en ese 
tren”. 
      La lluvia constante hizo pensar 
a muchos que Madrid también 
lloraba, aunque no lloraba sola, 
pues las manifestaciones no 
se hicieron esperar en todo el 
territorio español ni en diversas 
partes del mundo.
      El vértigo no terminaba aún, 
y todo pasaba demasiado rápido 
para poderlo digerir.
      Al día siguiente, 13 de marzo, 
en Puerta del sol, ubicada al 
centro de la ciudad, los altares a 
los muertos dieron testimonio del 
dolor latente... los nudos negros en 
todo sitio formaron la continuidad 
de una demanda constante: nudos 
negros en las fachadas de las casas, 
en los negocios, en plazas... una 
nueva cosquilla nos revienta los 
nervios.
      En contacto con compañeros 
en México nos enteramos de la 
versión americana del atentado, 
difícil de creer de a quién acreditar 
el atentado. Sin embargo, el 
pánico y la rabia se unieron 
desagradablemente.
      18:00 horas, 13 de marzo. 
Todo es confusión. La ola se ha 
vuelto a levantar y despierta. Otra 
vez asusta de un modo aún más 
pavoroso. La multitud frente a sus 
gobernantes pide cuentas...
      A dos días del discurso de 

lamentación de Aznar, y con la 
idea de que Al-Qaeda perpetró 
el atentado, aquella multitud, que 
daba respeto o miedo, según lo 
viéramos, sin ser convocada por 
alguien, se agolpó en las afueras 
de la sede del Partido Popular 
exigiendo la verdad. 
      Recordé una situación común 
en elecciones: aprovechar los 
conflictos en favor de determinada 
campaña política, lo cual ha 
provocado la generalización de la 
abstinencia electoral.
      14 de marzo. Con 
expectativas amaneció el día. 
Sorprendentemente la jornada 
electoral fungió como arma de 
expresión social. Respecto de 2000, 
hubo ocho puntos más de votantes 
en esta elección, y en contra de 
todo pronóstico y encuesta, ganó 
Rodríguez Zapatero. Un cambio de 
régimen brutal.
      15 de marzo. La gente vuelve a 
su vida cotidiana. Veo más coches 
sobre el pavimento y menos 
personas en el metro. Voy a la 
escuela, guardo la calma y busco 
tener paciencia, pero en cada vagón 
se respira temor. También yo huelo 
algo de eso.
      Los heridos siguen en el 
hospital, los familiares de los 
fallecidos continúan tristes, 
furiosos y Madrid... Madrid 
amanece mañana todavía.❖

* Alumna de octavo semestre 
de la licenciatura de letras 
hispánicas, del CUCSH. Becada 
por la Universidad Autónoma de 
Madrid. Estudia en la Facultad de 
Filosofía y Letras.

mexicanos, ilegales colombianos, 
puertorriqueños, argentinos, 
ecuatorianos y turistas ingleses.
      Después de un mes en esta 
ciudad tan civilizada que da frío, 
no recuerdo haber presenciado 
momento más pacífico, a pesar de 
los sentimientos encontrados.
      Ese pueblo, que no acostumbra 
dar los buenos días, ni responder 
cuando le dicen “salud” al 
estornudar, que rara vez usa la 
palabra “gracias” y que no suele 
ser amable... ese fue el pueblo 
que vi salir a las calles dispuesto 
a marchar hasta Atocha, con 
distintos lemas, convencido más 
de su propio hartazgo que de 
la identidad del culpable en su 
desesperada ira entristecida.
      El enemigo era ETA, siempre 
ha sido ETA. ¿Al-Qaeda? Es la 
misma mierda... afirmaban ellos, 
lo llegamos a decir todos: “ETA, 
escucha, ¿es así cómo se lucha?”, 

“democracia sí, terrorismo no” y 
el constante grito de “asesinos”.
      Las personas adultas parecían 
pensarlo contundentemente en 
serio. El adulto mayor es dueño 
de su patria, no un desecho ni un 
peso incómodo. Son los verdaderos 
fundadores de la patria nueva, de 
aquella posfranquista.
       No considero necesario convencer 
a nadie de obviedades tan insulsas 
como reconocer que no dejamos de 
ser humanos por tener más edad. 
      A diferencia de muchos de 
los países americanos, donde 
generalmente el joven es quien 
protesta por una incomprensión 
social, aquí parece no existir una 
tabulación para encasillar edades ni 
es tajante la brecha generacional.
      No requieren líderes fetiches 
ni cabeza de multitudes, porque 
se constituyen a sí mismos en 
pequeños conjuntos con múltiples 
cabezas; han roto la dependencia 

CONVOCA

1ra. Copa “Adolf B. Horn”
Fútbol Uruguayo

Invita a la sociedad en general a participar en 
este evento deportivo que se llevará a cabo en 
las instalaciones deportivas Sport Beer el cuál 
se compondrá en 3 categorías:

Femenil, Juvenil Universitaria, 
Categoría Libre

Infórmate e inscríbete hasta el 26 de marzo 
de 2004, en la Fundación Universidad 
de Guadalajara en el piso menos 1 del 
edificio administrativo de la Universidad de 
Guadalajara.

Informes al 3825-1008 y 3825-0779

FUNDACIÓN
Universidad de Guadalajara

Montaron altares en recuerdo a los caídos
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Presidente 
Juan Ramón de la Fuente

Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México

Secretario
Giuseppe Giannetto Pace

Rector de la Universidad Central de Venezuela

Alberto Ricardo Dibbern
Rector Universidad Nacional de La Plata, Argentina

Luis A. Leal Monterroso
Rector Universidad San Carlos de Guatemala

Domingo Bracho Díaz
Rector Universidad del Zulia, Venezuela

Francisco Guzmán Pasos
Rector Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua

Gabriel Macaya Trejos
Rector Universidad de Costa Rica

Porfirio García Fernández
Rector Universidad Autónoma de Santo Domingo

Gladys Escalona de Motta
Rectora Universidad de Puerto Rico, Recinto Río Piedras

Rafael Guarda
Rector Universidad de la República Uruguay

José Trinidad Padilla López
Rector Universidad de Guadalajara, México

Sonia Marta Mora
Rectora Universidad Nacional de Costa Rica

Juan Vela Valdés
Rector Universidad de La Habana, Cuba

Víctor H. Olalla Proaño
Rector Universidad Central de Ecuador

Ernesto González Enders
Vicerrector Universidad Central de Venezuela

María Elizabeth López Rico
Representante Universidad Nacional de Colombia

Axel Didriksson
Coordinador General Red de Macrouniversidades

Claudio Rama
Director Instituto Internacional para la Educación Superior

en América Latina y el Caribe-UNESCO

Santo Domingo, República Dominicana
12 de marzo de 2004

RECTORES DE LAS MACROUNIVERSIDADES PÚBLICAS
CONDENAN ACTOS DE BARBARIE EN ESPAÑA

Los Rectores de la Red de Macrouniversidades Públicas de América Latina y el Caribe, reunidos en la ciudad de Santo Domingo, y profundamente consternados ante los 
trágicos acontecimientos sucedidos el día 11 de marzo en Madrid, España, acuerdan:

1.  Expresar la más enérgica condena a todo acto de terrorismo.
2.  Hacer llegar un mensaje de solidaridad y apoyo a los familiares de las víctimas, al pueblo español y a las comunidades universitarias de España.
3.  Reafirmar el compromiso de las universidades públicas en la construcción de una sociedad más humana, solidaria y pacífica.
4.  Hacer un llamado a los líderes del mundo y, en general, a la comunidad internacional, a unir esfuerzos para desterrar la cultura de la violencia y la intolerancia, de modo 
que todos los habitantes del planeta gocen del derecho humano a la seguridad, el respeto y la paz.

INFORMES: "PROGRAMACION SUJETAA CAMBIOS"
http://cursos.cgsi.udg.mx
Av. Juárez 976, Planta baja Correo electrónico: cursos@staff.udg.mx
Tel:: 31342218 (directo) Tel::31342222 ext:: 2218 y 2317

SQL
del 22 de mzo al 2 de abr. de 8:00 a 10:00 hrs.

LINUX
del 22 de mzo al 2 de abr. de 10:00 a 12:00 hrs

SPSS
del 22 de mzo al 2 de abr. de 16:00 a 18:00 hrs

FIREWORKS MX
del 22 al 31 de marzo, de 18.00 a 20:00 hrs.

MAC OS
del 29 de mzo al 2 de abril, de 8:00 a 10:00 hrs

HTML
del 19 al 23 de abril, de 8.00 a 10:00 hrs.

FLASH MX
del 19 al 28 de abril, de 18:00 a 20:00 hrs

FLASH MX
inicia 27 de marzo, de 8:00 a 13:00 hrs.

(Sabatino)

Unidad de Capacitación y Asesoría a Usuarios

Docentes del Sistema de Educación Media 
Superior fueron galardonados después de su 
participación en el Concurso de manuales 
de prácticas de laboratorio del bachillerato 
general, organizado por el SEMS y la 
Editorial universitaria.
      La convocatoria fue abierta para la 
elaboración de manuales de prácticas de 
laboratorio para las asignaturas de física I, 
II y III; química I y III, y biología I y II, con 
una recepción de 26 propuestas.
      Hasta el momento hay siete títulos 
publicados. El objetivo es en una próxima 
convocatoria complementar el manual que 
falta: química II, prácticas de laboratorio.

      En la premiación Sayri Karp, directora 
de la Editorial universitaria, de esta casa de 
estudios, indicó que la edición de materiales 
que reflejen el modelo académico de la 
institución es prioridad de la dependencia 
a su cargo.
      “Estos manuales garantizan la 
construcción de aprendizajes significativos y 
la actualización académica de los estudiantes. 
La Editorial universitaria pretende continuar 
con la publicación de obras que cumplan los 
estándares de calidad del mercado, y que 
tengan un precio accesible para los alumnos, 
a fin de que lleguen a todas las escuelas 
preparatorias de nuestra Universidad”.❖

Premian a docentes 
del SEMS

GANADORES

Física I Escuela preparatoria regional de 
Tepatitlán. 

Juan Roberto Estrada Medina, Guillermo J. Rendón 
González.

Física II Escuela preparatoria regional de Ameca. Crisanto Rosas Aceves.

Física III Preparatorias 11 y 12. Manuel Díaz Hernández.

Química I Preparatoria 7. Juan de Dios Cortés Delgado, Javier Lamas Morales, 
Bertha Morales Román, Ramón Sergio Trigueros Díaz.

Química III Escuela preparatoria 12. Evelia Luz González Zarate, Gildardo Burgos López, 
Mercedes Mora Núñez.

Biología I Escuela Preparatoria 7. Reyna Edith Machuca Cruz, Lilia Ofelia Padilla Trujillo, 
María del Pilar Vaca López, Norma Leticia Jaime Ramírez.

Biología II Escuela preparatoria 6. Fausto Espino Díaz, María Graciela Espinoza Rivera, 
María Guadalupe Vizcarra Martínez, María de Lourdes 
Morales Vargas y Elba Leticia Rivas Núñez.

ESTE ESPACIO ESTA 
DISPONIBLE PARA 

TU EMPRESA

Anúnciate con nosotros

3134 2222 Ext. 2615
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Acércate al aprendizaje

Estrategias de aprendizaje en 
modalidades no convencionales
José Luis Arias López*

Una de las misiones fundamentales de la Universidad de 
Guadalajara consiste en generar ambientes de aprendizaje 
a partir de experiencias educativas reales, situación que 
implica centrar la formación en el estudiante, para 
propiciar el mejoramiento de su capacidad analítica y 
el desarrollo de sus competencias profesionales, con un 
sentido de responsabilidad social.
     Los programas académicos basados en modalidades 
no convencionales toman como fundamento para orientar 
sus procesos pedagógicos, acciones que facilitan una 
relación educativa y comunicativa entre participantes y 
materiales de estudio, sin obstáculos o limitantes espacio-
temporales.
     Entre las cuestiones que preocupan a los participantes 
de dichas modalidades están:
• ¿Cómo propiciar el aprendizaje autogestivo?
• ¿Cómo mejorar el acceso y análisis crítico de la 

información?

• ¿Cuáles son los medios y herramientas que facilitan 
la comunicación e interacción entre los participantes 
y el tratamiento de los materiales educativos?

• ¿Cómo plantear de manera dinámica y creativa la 
transferencia de lo aprendido o la aplicación de la 
información?

     En las modalidades no convencionales adquiere 
singular relevancia que los estudiantes empleen 
estrategias de aprendizaje, pues el alumno, al carecer 
de una relación “cara a cara” con sus asesores, deriva 
de las interacciones con sus pares, así como del uso 
de materiales impresos, multimedia, hipertextos y/o 
recursos en línea, los significados de su educación. 
     En este contexto, las estrategias que utiliza para 
aprender, devienen en tomas de decisiones intencionales 
y conscientes para adecuar sus conocimientos y acciones 
al logro de ciertos objetivos, al desarrollo de habilidades 
específicas y a la formación de actitudes y hábitos de 
estudio, de acuerdo con la situación o experiencia en que 
transcurre la tarea o acción formativa. 

     Esto hace necesario favorecer en la planificación, 
ejecución y monitoreo de las actividades de aprendizaje, 
las condiciones para que el estudiante ponga en juego 
métodos de organización, ensayo y elaboración, 
dedicados a tareas básicas o complejas, herramientas 
que permiten monitorear su propio proceso formativo 
y proponer mecanismos afectivos que contribuyan a 
mejorar las interacciones entre los participantes. 
     ¿Qué beneficios puede aportar un planteamiento de 
esta naturaleza? El uso de estrategias de aprendizaje tiene 
que ver con el desarrollo de habilidades para:
• Plantear escenarios, tomar decisiones y resolver 

problemas en situaciones reales.
• Aprender a estudiar, a reflexionar y a aprender.
• Recuperar y transferir lo aprendido, con sentido 

creativo y funcional para su entorno productivo y 
sociocultural.❖

* Encargado de diseño de cursos en línea, en la Coordinación de 
diseño instruccional y ambientes de aprendizaje, de Innova.

Ricardo Ibarra

E
l pasado 16 de marzo fue 
recordado el fundador de la 
Universidad de Guadalajara, 

José Guadalupe Zuno Hernández, 
con un homenaje de fuego y flores en 
la rotonda de los Jaliscienses ilustres, 
al cumplir 24 años de su muerte.
      Con el pebetero central 
encendido y la presencia de 
familiares,  el Rector general de 
esta casa de estudios, José Trinidad 
Padilla López, colocó flores sobre 
el sepulcro del universitario y 
montó la primera guardia de 
honor, junto al hijo mayor de este 
prócer universitario, el licenciado 
Vicente Zuno Arce, director del 
Archivo histórico de esta casa de 
estudios, así como otros familiares 
del destacado político. 
       Como único orador, el maestro 
Carlos Fregoso Gennis leyó un 
discurso sobre los pasos de Zuno 

Homenaje a José Guadalupe 
Zuno Hernández 
El fundador de la 
UdeG cumplió 24 
años de fallecido.

Hernández en la Guadalajara de 
principios del siglo XX.
       Habló de su nacimiento, en la 
hacienda de San Agustín, Jalisco, 
en 1891. Profundizó en sus tiempos 
rebeldes y en su activa participación 
en el movimiento revolucionario de 
1910. 
       “Es parte de esa generación de 
reformadores que se formaron en el 
vórtice de la Revolución mexicana. 
Cuando era bachiller, lucha al lado 
de los desposeídos y marginados, 
a quienes jamás dejó, y contra la 
dictadura porfirista.
       “Liberal de cepa, siguió con 
la verticalidad que siempre lo 
caracterizó y con los principios 
revolucionarios más radicales, los 
cuales plasmó en sus acciones como 
hombre de letras, político, humanista, 
maestro, artista y crítico social.
      “Siempre se preocupó por los 
marginados. No descansó jamás en 
su afán de ofrecerles las posibilidades 
de una educación digna y honrosa. 
Decía que la más aniquilante de las 
esclavitudes era la ignorancia, y 
que un pueblo iletrado jamás sería 
libre. 
       “Por eso crea la Escuela 

Politécnica, y en su acto de mayor 
trascendencia en pro de la educación, 
funda la actual Universidad de 
Guadalajara”, el 12 de octubre de 
1925.
       “A partir de esa fecha, la 

Universidad se convierte en el reflejo 
de las luchas e ideales de la entonces 
recién culminada Revolución 
mexicana, y es, sobre todo, un espejo 
de la personalidad de su fundador: 
joven, revolucionaria, popular y de 

izquierda, conceptos hoy avasallados 
por una globalización deshumanizada 
y soez. Sin embargo, el espíritu del 
fundador universitario sobrevive en 
los hijos de su alma mater y su figura 
se agiganta con el tiempo”.❖

Autoridades universitarias en la Rotonda de los Jaliscienses Ilustres
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STAUdeG

Liliana Anguiano Rodríguez*

A
nte la importancia de luchar por 
la preservación de los recursos 
naturales y con motivo del 

Día mundial del agua, más de 70 
organizaciones participarán esta tarde en 
el Desfile y mitin-festival por el agua, los 
bosques y los parques urbanos, convocado 
por la recién conformada Coincidencia 
ciudadana. Además de organizaciones 
no gubernamentales y fracciones de 
partidos políticos, participará también la 
comunidad estudiantil.
     En congruencia con el lema de este 
frente amplio: “Por la calidad de vida 
y la defensa de las causas sociales”, 
Coincidencia ciudadana en esta ocasión 
encauzará sus consignas hacia el cuidado y 
la recuperación del lago de Chapala, que es 
el más grande de nuestro país; el cuidado 
de los bosques como Colomos, el parque 
Metropolitano y la presa de Arcediano. 
     Entre las organizaciones participantes 
están Mujeres por Jalisco; Enlace 
ciudadano, FEU, CIMA, Consejo estatal de 
ahorradores, Red ciudadana, amigos de la 
barranca, Tianguis cultural de Guadalajara, 
Asociación 22 de abril,  STAUdeG y 
representaciones de partidos, como el PRI 
y el PVEM.
       El secretario general del STAUdeG, 

Carlos Orozco Santillán, y miembro 
convocante de Coincidencia ciudadana, 
considera este tipo de movimientos como la 
mejor aportación que la sociedad civil puede 
hacer para la construcción de la democracia, 
en un país que ha perdido paulatinamente 
la confianza en la política partidista.
      “La opinión ciudadana y su participación 
en las decisiones de gobierno serán el 
generador de una nueva concepción de la 
democracia”. 
      Patricia Retamoza Vega, coordinadora 
técnica de Coincidencia ciudadana y 
secretaria de relaciones de este sindicato, 
destaca la importancia de reunir a 70 
organizaciones en un solo frente amplio, 
sobre todo porque el común denominador 
es la preocupación  ante la falta de voluntad 
y capacidad gubernamental en asuntos 
que afectan a la sociedad, en cuanto a 
rezago educativo, económico, de atención 
a la salud, de vivienda y, por supuesto, su 
entorno ecológico.
      La participación de los estudiantes en 
este acto es básica, ya que adquiere una 
importancia pedagógica, porque a través 
de actividades como esta aprenden a tomar 
una actitud de gestión y afianzan sus valores 
ambientales, manifestó Jaime Eloy Ruiz, 
director de la Preparatoria 10 y presidente 
de Ciudadanos por el medio ambiente 
(CIMA).

A luchar por el agua 

      Habrá quien piense que serán 
acarreados, agregó, pero nuestros jóvenes 
irán debidamente informados, pues tienen 
también la responsabilidad de cuidar 
los recursos y, por lo tanto, hacer acto 
de presencia en la lucha, de manera que 
las autoridades escuchen su voz y lleven 
a la práctica programas o  medidas de 
ahorro y uso racional de nuestras riquezas 
naturales.

       El Desfile y mitin-festival por el agua, los 
bosques y los parques urbanos iniciará a las 17:
00 horas y partirá de tres puntos de la ciudad: 
glorieta de la Normal, tomando la avenida 
Alcalde; parque Revolución, desfilando por 
Federalismo, y plaza de la Bandera, siguiendo 
por Revolución. Los tres contingentes se 
reunirán en la plaza de Armas.❖

Jefa de la Unidad de comunicación social.

ONG´s desfilarán en el Día mundial del agua

SUTUdeG

Fernando Campos Ubiarco*

Los cambios que requiere el país deberán estar sustentados 
en una mayor transparencia y credibilidad en todos los 
procesos que conlleven el uso de recursos públicos. Hoy el 
reclamo de la sociedad es el de una administración pública  
moderna y eficiente. Dentro de este criterio no están exentas 
la Universidad ni nuestra organización sindical. 
      En este contexto se requiere que tanto la Universidad 
como el sindicato cuenten con una visión orientada a 
la prestación de servicios, oportunos y de calidad, que 
promuevan el uso eficiente de los recursos para atender las 
necesidades de los usuarios, así como mayores y mejores 
perspectivas de desarrollo para nuestros agremiados.
      La implementación de un servicio civil de carrera en 
cualquier dependencia es indudable que representará un 
beneficio, tanto para la propia institución que lo adopta, 
como para los trabajadores que en ella laboran. Por una 
parte brindaría a la institución mayor eficacia en los 
procedimientos administrativos, y por otra, mayor certeza 
y continuidad a los trabajadores.
       Una de las tareas pendientes en la agenda de la 
administración general de la institución y de nuestro comité 

ejecutivo es la propuesta de profesionalizar la plantilla de 
trabajadores sindicalizados, con la finalidad de ofrecerles mejores 
perspectivas de superación en el ámbito laboral y la posibilidad 
de incrementar sus ingresos económicos, así como de proveer 
de recursos humanos altamente capacitados a la institución, 
necesarios para el cumplimiento de su función sustantiva.
      Nos queda claro que el servicio civil o profesional 
universitario es un sistema cuyo objetivo debe ser regular 
el ingreso, la permanencia y el ascenso de los trabajadores 
universitarios con base en el mérito y los resultados de su 
desempeño. En este sentido, su propósito es que los puestos 
sean asignados a quienes acrediten las mejores aptitudes 
profesionales. De aquí su concepción sobre la competencia 
en igualdad de circunstancias, que permite una mayor 
transparencia en las formas de selección; pretende que 
en los procesos de ingreso, permanencia y desarrollo del 
personal sea establecida una lógica basada exclusivamente 
en las competencias laborales.
      La implementación de un servicio profesional universitario 
ofrecería un entorno de oportunidades a los trabajadores 
sindicalizados, al motivar el desarrollo profesional, la 
pertenencia y la identidad con la institución a través de: 

•  Propiciar mayores perspectivas de desarrollo laboral.

• Contribuir al desarrollo institucional.
•  Transparentar la asignación de puestos.
•  Aprovechar el potencial humano de la institución.
•  Impulsar la competencia basada en las capacidades 

técnicas y profesionales.
•  Regularizar la duplicidad de funciones (en algunos 

niveles) del personal sindicalizado y de confianza, incluso 
del personal contratado por honorarios o mediante 
contratos civiles.

      Hasta el momento de escribir estas líneas, la propuesta está 
en la mesa de negociaciones. La comisión negociadora de la 
parte sindical, de la cual formo parte, tiene la mejor disposición 
de encontrar un camino para la implantación de un proyecto 
de esta naturaleza, siempre con el objetivo de obtener mejores 
beneficios para los compañeros que representamos. 
      Esta no es una tarea fácil, pues es un proyecto que tiene 
muchas vertientes; debe ser un trabajo dinámico, no estático. 
Los elementos de discusión, como la capacitación, los estímulos, 
el ingreso, la promoción, la permanencia y terminación, así como 
los mecanismos de evaluación continua serán fundamentales 
para llevar a buen puerto un programa de este tipo.❖

*Secretario de organización.

Servicio profesional universitario
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aspidiario por José Luis Cárabes

Agenda académica

HORAS MUSCULO PARA EL HUESO ETERNO

Absurdo esforzarse en exhaustivas rutinas de ejercicio físico tan 

sólo para llegar safe a la tumba.

TAMBIEN LA DEL CAGUAMO ES EUTANASIA

Apréndele la buena muerte al caguamo, mi totémico animal

eros-tanático. Así extinguido convertirás a tu sexmate en mantis

religiosa.

MURALLA CHINA MADE IN MÉXICO

Matacuaces y macuarros mexicas, el día de la santa cruz, 

achispados con 

tequila sueñan con reconstruir la muralla china.

LADRIDO EN LAS POMPAS FÚNEBRES

El peor ladrido es el del perro de funeraria. Tanto hueso 

desperdiciado.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR

SE ESPEJEABA PARA EXISTIR

Madrugaba para tonificar sus músculos y se corría hacia el espejo 

para autolacerarse como tónico.

MULTI –TEOLOGÍA Y PUNTO Y PARTE. Si hay dios, Baco existe 

y entran al relevo millones de deidades de todas las mitologías.

EL SOPLO ESPIRITUOSO. Te endioso diva si brindo con Baco. 

Todo es cuestión de grados de alcoholemia.

IMAGINARIA ENSABANABLE. Quien toda la vida ha dormido 

mal merece una mullida cama en el infierno. 

CURSOS
XXIII Curso de actualización médica 
y preparación del examen nacional de 
residencias médicas.
Del 3 de mayo al 6 de agosto, lunes a viernes, 
de 15:30 a 20:20 horas; sábados (inglés 
Proulex), de 9:30 a 13:30, auditorio patología, 
edificio Q, segundo nivel, CUCS.
Fecha límite de inscripciones: 30 de 
abril, coordinación de la carrera de 
medicina. Teléfono 36 17 50 22. Correo: 
medicina@cucs.udg.mx

Clases de yoga.
Dirigidas a niños, jóvenes, adultos y personas 
de la tercera edad.
      Informes en Nebulosa 2802, colonia 
Jardines del bosque. Teléfono 31 23 24 44.

CONFERENCIAS
Seminario de investigación etapa IV, enero-
mayo 2004.
“Prevalencia de parasitosis intestinales en 
la población adulta de San Pedro Itzicán, 
municipio de Poncitlán, Jalisco”, proyecto 
de investigación que presentará la doctora 
María de la Luz Galván Ramírez, 23 de 
marzo, 9:00 horas, en las instalaciones del 
Instituto regional en salud pública.
      Informes en el teléfono 36 17 99 35.

¿Ingresa el alma al cuerpo un día después?
30 y 31 de marzo, auditorio Adalberto 
Navarro Sánchez. Organiza el Centro de 
estudios sobre religión, del Departamento de 
Estudios en Cultura Regional, del CUCSH.
      Informes en el teléfono 38 19 33 10.

“Haití: inestabilidad política y ocupación 
extranjera” e “Intervención extranjera e 
intereses políticos en el Caribe”.
Imparte el doctor Guy Pierre, exdiplomático 
de Haití y catedrático de la UNAM, 22 
de marzo, 9:00 y 18:00 horas, auditorio 
Adalberto Navarro Sánchez.

La historia de la psicoterapia de grupo.
Conferencia magistral que impartirá el 
doctor José G. Mercado Verdín, presidente 
de la Federación latinoamericana de 
psicoterapia analítica de grupo. Marzo 26, 
19:00 horas, auditorio Doctor Wenceslao 
Orozco y Sevilla, del CUCS.
      Informes en el Departamento de Clínicas 
de Salud Mental, teléfonos 36 18 80 10, 36 18 
81 50, extensión 14.

CONGRESO
Congreso interuniversitario de electrónica, 
computación y eléctrica.

Del 31 de marzo al 2 de abril, en la 
Univa.
     Informes e inscripciones en 
www.ciece.com.

Coloquio de profesores sobre Max 
Weber.
Marzo 25, 16:00 horas, auditorio Adalberto 
Navarro Sánchez, CUCSH.

Congreso iberoamericano de lagos 
vivos.
Del 24 al 27 de marzo, en Chapala, 
Jalisco.
     Informes en el teléfono 35 87 63 82.

V Congreso mexicano de toxicología.
1, 2 y 3 de abril, salón Las flores, hotel Fiesta 
americana, sede Guadalajara, Jalisco.
      Informes en el Centro de biotecnología 
animal. Teléfono y fax: 37 96 11 99, 37 96 09 
22. Correo: dvilla@cucba.udg.mx

CONVOCATORIA
Tercer semana nacional del agua.
Del 22 al 25 de marzo. Organiza Seapal 
Puerto Vallarta y CUCosta

Presentación del libro Tradiciones, 
lecturas de babel.
Marzo 25, 20:00 horas, Departamento 
de Estudios Literarios (Lerdo de Tejada 
2172).

Presentación de la revista Gestión 
empresarial.
Marzo 26, 9:00 horas, auditorio del Ceri.
     Informes al 37 70 33 00, extensión 
5083.

Licenciatura en docencia del inglés como 
lengua extranjera.
Exámenes del dominio del idioma y perfil 
docente: del 15 al 19, 22, 23, 25, 26, 29 y 30 
de marzo.
     Informes en el Departamento de 
Lenguas Modernas, del CUCSH, teléfono 
38 19 33 51.

Escuela para padres.
Duración: 12 sesiones. Los jueves, de 18:00 
a 20:00 horas, en el aula H de la carrera de 
sicología.
     Informes en el teléfono 36 17 43 29 o al 
correo electrónico: jucevm@hotmail.com

Primer certamen de declamación 
intercentros.
Fecha límite de inscripción: 23 de marzo. 
Fase preliminar del 25 al 31 de marzo, sala 
de audiovisuales del Departamento de 
Matemáticas, módulo V, 15:30 horas.
      Informes en el teléfono 044 333 960 71 16. 

Presentación de la página en red del 
INEGI.
Marzo 22, 10:00 horas, auditorio Adalberto 
Navarro Sánchez, del CUCSH.

Encuentro empresarial, sector ambiental 
México-España.
Marzo 26, 9:00 a 18:30 horas, núcleo de 
auditorios CUCEA.
     Informes en el teléfono 37 70 33 00, 
extensión 5268.

DIPLOMADO
Diplomado de contabilidad para no 
contadores.

Inicio: 26 marzo. 
     Informes al teléfono 37 70 33 00, 
extensión 5176.

DOCTORADO
Doctorado en educación.
Inscrito en el padrón de excelencia del 
Conacyt. Fecha límite de entrega de 
documentos: 28 de mayo.
     Informes en el Departamento de 
Educación, avenida Hidalgo 935, 
teléfono 38 25 49 91. Correos electrónicos: 
deduca@csh.udg.mx, doctoradoeducación
@hotmail.com

FORO
Segundo Coloquio en medicina de alta 
especialidad.
Del 25 al 27 de marzo, Puerto Vallarta. 
Organiza la Clínica Mayo, de Rochester 
Minessota y el Hospital Civil de 
Guadalajara.
     Informes en el teléfono 36 18 15 80 o en 
www.hcg.udg.mx/6congreso

MAESTRÍAS
Maestría en la enseñanza del inglés como 
lengua extranjera (MA IN TEFL).
     Informes en el teléfono 38 19 33 51, 
Departamento de Lenguas Modernas, 
con Luz María Quintana o en el correo 
electrónico: meile@csh.udg.mx, con la 
maestra Liliana Villalobos, coordinadora 
de la maestría. Dirección: Guanajuato 1047, 
planta baja del edificio H, CUCSH.
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¿ Se le antoja un coctel de mariscos, 
una tostada de ceviche o prefiere 
los camarones al mojo de ajo o a 

la diabla, acompañados con guarnición de 
ensalada o sopa? ¿Ha pensado en la cali-
dad de los productos del mar, la sanidad 
durante su distribución, comercialización 
e incluso preparación?
      Después de una visita a los mercados 
del mar de la zona metropolitana de Gua-
dalajara, la opinión de investigadores de la 
UdeG y locatarios es que hay deficiencias 
en los aspectos enumerados, pues estos 
sitios no cuentan con buena refrigeración 
durante su exhibición y los trabajadores 
incumplen los requisitos sanitarios para la 
venta de productos pesqueros.
      Sin embargo, el problema no empieza 
ni termina ahí, ya que estudios recientes 
demuestran la presencia de patógenos que 
contaminan al producto desde su lugar de 
origen: el mar.

CONTAMINACIÓN 
PRIMARIA

Según estudios realizados por investi-
gadores de la UdeG, diversos productos 
del mar comercializados en la metrópoli, 
presentan patógenos. Esta contaminación 
es ocasionada por los desechos vertidos 
en los océanos.
      En una investigación cualitativa reciente, 
la especialista en microbiología del Departa-
mento de Salud Pública, del Centro Univer-
sitario de Ciencias Biológicas y Agropecua-
rias (CUCBA), Angélica Luis Juan Morales, 
encontró que en el ceviche comercializado 
en restaurantes y mercados de Guadalajara 
y Zapopan hay patógenos del género listeria 
hasta en un 15 por ciento.
      “Cuando analizamos el producto, encon-
tramos que la especie patógena monocytoge-
nes tuvo una positividad del 12 por ciento, 
en un universo de 100 muestras. También 
detectamos siete por ciento de salmonella”.
      En estos momentos realizan otro estu-
dio para detectar coliformes fecales y listeria 
en ostiones, los que pueden proceder de los 
residuos domésticos arrojados al mar. Los 
primeros resultados muestran la presencia 

de coliformes, mientras que de listeria no 
han encontrado.
      Estas cifras son importantes, pues de-
muestran que hay riesgos para la salud de 
no tomar las medidas adecuadas, como la 
cocción de los alimentos.
      La titular del Laboratorio de microbio-
logía sanitaria, del Centro Universitario de 
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), Re-
fugio Torres Vitela, indicó que los productos 
del mar presentan dos tipos de problemas: su 
fácil descomposición y la contaminación de 
origen.
      En 1993 realizó un trabajo para analizar 
un microorganismo de hábitat marino: vi-
brio parahaemolyticus en pescados, ostiones y 

camarones crudos de los centros de abastos 
más importantes de la ciudad.
      “Encontramos una alta frecuencia de 
esta bacteria en la zona metropolitana, de 
acuerdo al marco de referencia de estudios 
realizados en Estados Unidos”.
      Jalisco registró 44 por ciento de frecuencia 
en los ostiones, mientras que en Estados Uni-
dos, 36 por ciento. “En pescado hallamos 71.4 
y en el vecino país del norte, entre 40 y 45. En 
camarón detectamos 27.6 por ciento”.
      Torres Vitela indicó que a la fecha estos 
patógenos pueden seguir afectando a los 
productos del mar, porque “continuamos 
vertiendo ahí desechos”.
      “Todo deja pensar que siguen presentes 

en los alimentos, no sé si con la misma fre-
cuencia. Sería interesante elaborar estudios 
permanentes. En ese trabajo pueden partici-
par autoridades e instituciones educativas”.
      Los especialistas reconocieron que las 
autoridades sanitarias visitan regularmen-
te los establecimientos y efectúan análisis 
a los productos, sin embargo, desconozco 
por qué no encuentran la presencia de 
estas bacterias: quizá porque sus metodo-
logías no son las adecuadas o quienes los 
hacen no están capacitados”.

¿PRODUCTOS FRESCOS?

La contaminación de los productos mari-

nos puede aumentar si en otros eslabones, 
como los de comercialización y consumo, 
no existen cuidados.
     En la zona conurbada hay cinco 
centros de acopio y comercialización de 
pescado y mariscos. En 2003 hubo una 
producción y comercialización de 10 mil 
toneladas.
      El de Zapopan es el más importante y 
recibe los productos pesqueros de Nayarit, 
Sinaloa, Sonora, Baja California y en menor 
proporción de Michoacán, Tamaulipas, Ve-
racruz y Campeche.
      Este espacio surte al mayoreo a los 
mercados de la ZMG y a Aguascalientes, 
Zacatecas, Guanajuato, Michoacán, San 
Luis Potosí, Chihuahua, Coahuila y Nuevo 
León.
      De acuerdo al biólogo pesquero e in-
vestigador del Departamento de Ecología, 
del CUCBA, Maurilio Soto, el mercado 
del mar de la exvilla maicera cuenta con 
alrededor de 36 bodegas y 15 cuartos fríos, 
con buena tecnología de procesamiento y 
conservación.
      Sin embargo, la mayoría de los sitios 
que comercializan al menudeo no tienen 
cuartos fríos para preservar los productos, 
sino que lo hacen mediante refrigeradores 
y congeladores y el sistema de enhielado 
(con cambios de hielo).

VISITA A UN MERCADO

Viernes de cuaresma. Son las 9:00 horas y el 
mercado del mar de la 34 es visitado por las 
amas de casa que desean comprar pescado, 
camarones o ceviche.
     En un recorrido por las instalaciones 
todo parece bien: los productos en exhi-
bición están en charolas sobre una cama 
de hielo. Al paso de tres o cuatro horas, 
estos alimentos continúan a la intempe-
rie, y en algunos casos, sin hielo que los 
conserve.
      Una locataria comentó que su producto 
permanece en charolas con hielo desde las 
5:00 horas. Otros comerciantes dijeron que 
si no es vendido de inmediato, lo filetean 
y “echan a la molida”.
      Torres Vitela y Luis Juan Morales 
comentaron que este sistema de refrigerar 
es una “ilusión”. Lo ideal es tenerlo en un 
ambiente de cuatro a cinco grados. Algunos 
locatarios lo mantienen a 15 grados 
durante la exhibición, y esto en parte del 
producto.
      “Si bien lo mantienen en hielo, esto 
da una falsa expectativa, porque no es la 
manera más adecuada de conservarlo.
      “Si en un refrigerador doméstico cerrado 
es difícil garantizar su conservación, ahora 
imagínate al aire libre, sobre una mesa con 
una cama de hielo y expuesto por horas a 
la venta, en las que los microorganismos 
pueden multiplicarse”.
      Según los expertos, los productos del 
mar en los mercados presentan una frescura 
mermada, lo que en sí no pone en riesgo la 
salud, siempre y cuando exista una buena 
refrigeración para garantizar su calidad.

CONTAMINACIÓN 
SECUNDARIA

Un producto del mar que de origen contenga 
microorganismos, puede aumentarlos si no 
hay cuidados durante su transportación, 
comercialización y preparación, indicaron 
las investigadoras.
      Es posible observar en los mercados del 
mar, que algunos comerciantes incumplen 
con los requisitos mínimos sanitarios para 
la venta de productos pesqueros, estable-
cidos por la Secretaría de Salud. Por ejem-
plo, hay quienes no portan la indumentaria 
completa (bata limpia, cubrepelo, botas de 
plástico).
–¿Por qué no cumplen con las medidas 
de higiene?
Comerciante: “Hoy me acerque al puesto, 
después de una ausencia, pero los traba-
jadores deben traer su cubrepelo. Hoy no 
lo usaron”.
      Para la investigadora Luis Juan Morales, 
los trabajadores al no utilizar este equipo, 
favorecen la contaminación de los produc-
tos.
      De acuerdo con los especialistas, en 
general son manejados de manera descui-
dada, “aunque hay excepciones”.
      Esto lo corrobora Maurilio Soto, quien 
indicó que la mayoría de los trabajadores 
de los mercados del mar realizan el proce-
samiento y fileteo de forma improvisada y 
sin condiciones sanitarias óptimas.
      A esto hay que añadir que los compra-
dores, para verificar la calidad de lo que 
desean adquirir, lo tocan e inspeccionan. 
El problema es que en las manos portamos 
flora patógena. Por ello recomiendan que 
haya muestras del producto, para que el 
comprador verifique su calidad.
      “Otro problema es que los desperdicios 
resultantes de la venta al menudeo y del 
procesamiento primario en las bodegas que 
comercializan al mayoreo (mercado del mar 
de Zapopan), son mal manejados, ya que 
los depositan en contenedores ubicados a 
20 metros de ahí”.
      Además, es posible observar que los 
residuos líquidos van a dar a las alcanta-
rillas, algunas de las cuales están tapadas 
con basura.
      Al respecto, el investigador del CUCBA, 
Ernesto López Uriarte, dijo que eso incre-
menta las bacterias en la calle, las que repre-
sentan un riesgo para la salud pública.
      “Otra cosa es que al parecer no existe 
un control sobre ellos”.
      Antonio García Velázquez, comerciante 
y expresidente de locatarios del mercado 
del mar, reconoció que hay alcantarillas 
sucias y en mal estado.
     “El drenaje ya no funciona, pues el 
mercado tiene 22 años, pero la nueva 
administración hará una reestructura-
ción”.
      Añadió que “los negocios ambulantes 
son un serio problema, pues bloquean la 
circulación de la gente, dejan basura, no 
tienen higiene y venden casi en el suelo. 
Eso nos perjudica y da mala imagen”.		❖

Deficiencia
en los mercados 
del mar

Para evitar 
enfermedades 
gastrointestinales 
ocasionadas por ingerir 
alimentos del mar, es 
necesario cocinarlos, 
pues no basta el 
limón, recomiendan 
especialistas.
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Hasta el advenimiento de la globalización, 
la nacionalidad era el valor más legítimo en 
la vida política de nuestro tiempo.
      El historiador Benedict Anderson 
propone “tratar el nacionalismo en la 
misma categoría que el parentesco y la 
religión. Nación es una comunidad política 
imaginada como inherentemente limitada 
y soberana”.
      “Es imaginada, porque aun los 
miembros de la nación más pequeña 
no conocerán jamás a la mayoría de sus 
compatriotas, no los verán ni oirán siquiera 
hablar de ellos, pero en la mente de cada 
uno vive la imagen de su comunión”.
      Anderson enfatiza que “todas las 
comunidades mayores que las aldeas 
primordiales de contacto directo, son 
imaginadas”.
      “Las comunidades no deben distinguirse 
por su falsedad o legitimidad, sino por el 
estilo en que son imaginadas”.

      Para Anderson “el siglo de la 
Ilustración, del secularismo racional, trajo 
consigo su propia oscuridad moderna. 
Con el reflujo de la creencia religiosa no 
desapareció el sufrimiento que formaba 
parte de ella. La desintegración del paraíso 
hace a la fatalidad más arbitraria”.
      “Lo que se requería entonces era una 
transformación secular de la fatalidad 
en continuidad, de la contingencia en 
significado. Lo más propicio era crear la 
idea de nación”.
      El nacionalismo debe entenderse 
alineándolo, no con las ideologías políticas 
conscientes, sino con los grandes sistemas 
culturales que lo precedieron, de donde 
surgió por oposición. 
      Estos eran la comunidad religiosa y el 
reino dinástico. La religión constituía una 
comunidad imaginable en gran medida 
por medio de una lengua sagrada y una 
escritura.
      A su vez, el reino dinástico aparecía 
para la mayoría de los hombres como el 
único sistema “político” imaginable. El 

reino lo organizaba todo alrededor de un 
centro elevado. Su legitimidad derivaba de 
la divinidad.
      El nacionalismo como una comunidad 
política imaginada tiene dos connotaciones 
cultural-ideológicas: la primera es la 
ciudadanía, la segunda la ideología 
nacionalista, que acompaña las expresiones 
populares enmarcadas en los modelos de 
nación, tales como los deportes, el folclor, 
etcétera. 
      La ciudadanía queda plasmada en el 
campo de lo jurídico y la ideología es una 
selección de símbolos para el ejercicio del 
poder.
      En México el nacionalismo sirvió en 
lo fundamental para legitimar al PRI, 
más que para crear una comunidad 
imaginada, equivalente a la integración 
o la solidaridad de autores como 
Spencer o Durkheim, y el estado de 
derecho puede construirse mediante la 
participación ciudadana, más que con el 
nacionalismo, cada vez más erosionado 
por la globalización.❖

El nacionalismo y las ideologías

La divulgación, ¿tarea de la élite científica?
Claudia A. Contreras

E 
n México, como en muchas naciones, 
los medios de comunicación han 
desempeñado una importante labor 

en la obtención, producción y divulgación 
de información de interés; han conducido 
a la sociedad civil a propugnar por el 
respeto a la democracia, la libertad de 
expresión, la tolerancia y otros valores 
universales, al igual que han incentivado 
la participación de la sociedad civil para 
resolver asuntos de carácter público, 
en los que la ciencia tiene mucho que 
aportar.
      Los científicos e investigadores 
han realizado importantes esfuerzos 
encaminados a comunicar a la humanidad 
los beneficios de su trabajo, pero difundir y 
divulgar son tareas distintas.
      Mientras la primera se dirige al grupo 
“selecto”, especializado de los conocedores 
que comparten información a sus pares, ya 
sea para actualizarse o bien para mostrar 
los avances de su investigación, la segunda 
está orientada a compartir con la mayoría los 
logros y aplicaciones de la ciencia.
      Difundir y divulgar los avances de la 
ciencia y la tecnología es una condición 
indispensable en toda sociedad, pues a 
través de esta entendemos el cosmos, la 
naturaleza, el entorno social, económico y 
cultural de los pueblos. Permite también la 
sana incorporación de las naciones, o quizá 
una mejor participación entre ellas en la selva 
del libre mercado, donde se comercia con el 
bienestar de los grupos humanos.
      Por ello, “cotidianizar” la ciencia o 
trabajar por la apropiación social del 
conocimiento es una tarea necesaria, 
especialmente en países como México, donde 
la divulgación de la ciencia es una actividad 
relativamente novedosa, pues la difusión de 
los avances científicos y tecnológicos, hasta 
hace poco, era tarea de la elite científica.
      La incorporación de los medios masivos 
de comunicación a esta labor, a través del 
periodismo científico, apenas en el siglo 
pasado, ha aportado invaluables avances, 
a pesar de que queda mucho por hacer.
      Falta sensibilidad de los editores y 
empresarios de los medios para el tratamiento 
serio y oportuno de los temas científicos 
en sus espacios, aunque también la elite 
científica debe dejar el recelo de compartir 
información en formatos entendibles para el 
lector, escucha o televidente, es decir, en un 
lenguaje que se despoje, en la medida de lo 
posible, de tecnicismos y conceptualizaciones 
teóricas.

      Lo anterior ha conducido a un 
distanciamiento entre científicos y medios 
de comunicación, que es indispensable 
superar en aras de que la divulgación de 
estos temas cobre justa dimensión en el 
quehacer cotidiano de la sociedad.
      El reto es titánico; de ahí la necesidad 

del trabajo de estos divulgadores y 
especialistas en diversos campos del 
conocimiento, cuyo esfuerzo esté orientado 
a comunicar y compartir con las mayorías 
las enormes ventajas que la ciencia ofrece a 
la humanidad.
      De acuerdo con divulgadores 

como Victoriano Garza Almanza, la 
profesionalización del divulgador en ciencia 
(astronomía, biología, física, química), 
tecnología (ingeniería e informática), 
ambiente (contaminación, impacto, 
biodiversidad), riesgos (toxicología, 
desastres) o salud (sida, cáncer, medicina, 
salud pública) es parte de la estrategia para 
el avance científico.
      El entendimiento público de la ciencia 
es parte esencial e imprescindible del plan 
nacional de desarrollo de un país.
      La educación formal del divulgador 
científico en México (aunque existan 
programas educativos orientados a este 
fin) no tendrá el impacto deseado en la 
comunidad científica, ni en la sociedad 
mexicana, mientras no se pondere su 
dimensión real. 
      De ahí la trascendencia del papel de las 
instituciones de educación superior en el país, 
en especial de las universidades públicas, 
como la Universidad de Guadalajara, para 
concentrar sus esfuerzos en la formación 
de profesionales con sentido social, capaces 
de participar con el espíritu del artista y el 
comunicador profesional, en la divulgación 
del quehacer científico.❖

Indispensable despertar el interés de los ciudadanos en estos temas
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Universidad por la calidad educativa
Maestro César Correa Arias* 

E 
l Centro Universitario del Sur, CUSur, 
dentro de la gestión de la División 
de Ciencias Sociales y Humanidades 

y su Departamento de Estudios Sociales y 
Humanidades, puso en marcha desde el 23 
de septiembre de 2003 y con la coordinación 
general del maestro colombiano César Correa 
Arias, profesor investigador del CUSur, la 
investigación “Universidad por la calidad 
educativa”, como una opción participativa 
de la comunidad universitaria para el 
estudio, la promoción y el aseguramiento 
de la calidad educativa.
      Una de las virtudes del desarrollo de 
esta investigación consiste en integrar como 
objetos de estudio las prácticas cotidianas de 
los docentes, investigadores, estudiantes y 
administrativos del centro, e igualmente a 
los padres, el gobierno, sector productivo y 
los egresados del CUSur.
      Como objetivo general fue planteado 
realizar un diagnóstico de las condiciones 
de calidad de los procesos educativos 
ejecutados en el Centro Universitario del 
Sur y aplicar las intervenciones necesarias, 
con el fin de lograr una cultura de calidad y 
un mejoramiento continuo de los procesos 
formativos.
      Algunas de las metas que se propone el 
proyecto son: 
• El diseño y puesta en marcha de un 

observatorio de calidad educativa en 
educación superior para el sur de Jalisco, 
para octubre de 2004. 

•  La elaboración de un plan de intervención 
y aseguramiento de la calidad educativa 
del CUSur, a noviembre de 2004. 

• El diseño del programa de cualificación 
docente y de tutorías del CUSur, a 
septiembre de 2004, entre otros. 

      En el proyecto participan varios 
coinvestigadores del CUSur. Existe una 
alianza con diferentes universidades de 
México y del exterior, específicamente para el 
apoyo a los estudios comparativos referentes 
a la calidad educativa.
      La investigación “Universidad por 
la calidad educativa” está centrada en la 
metodología de investigación-acción y 
permite, a través del enfoque etnográfico, 
la observación participativa de los sujetos, 
la descripción de los objetos, procesos 
y productos involucrados en la calidad 
educativa del CUSur, con referentes locales, 
regionales, nacionales e internacionales.
      Dentro de la fase uno, entre septiembre 
y diciembre de 2003, fueron realizadas 
varias acciones relevantes, como la primera 

reunión de trabajo de la totalidad del equipo 
de investigadores y coinvestigadores. 
      En el marco de la XIV Semana nacional de 
la investigación científica, el doctor Font ofreció 
una charla magistral y un taller a estudiantes y 
docentes del CUSur acerca de la metodología 
del aprendizaje basado en problemas.
      El maestro Fernández ofreció una 
charla magistral denominada “Muestreo 
para todos” y un taller para el manejo del 
paquete estadístico SPSS. 
      Finalmente, la doctora Romero, la maestra 
Begué y el maestro Correa, adelantamos lo 
concerniente al diseño e implementación de 
un laboratorio y un observatorio de la calidad 
en educación superior para el sur de Jalisco.
      Aunado a esto, hubo capacitación para el 
equipo de colaboradores, en tres talleres, con los 
siguientes tópicos: enfoque etnográfico, calidad 
total y apoyo estadístico del software SPSS.
      La segunda etapa, en enero de 2004, inició 
con dos talleres: el de herramientas para el 
diseño y la intervención curricular, dirigidos 
a docentes de las académicas de psicología 
aplicada y la de negocios internacionales, y el 
de habilidades básicas de pensamiento, para 
los estudiantes del primer nivel del programa 
académico de negocios internacionales.
      De igual manera, el diseño, estructuración 
y puesta en marcha de la página electrónica 
del proyecto “Universidad por la calidad 
educativa”, desde el 1 de marzo del año en 
curso (http://www.cusur.udg.mx/portal/
caleducativa/index.htm), ha permitido la 
consulta de los informes correspondientes 
a su desarrollo y avances en cada una 
de sus fases, así como de la capacitación 
autodirigida, la consulta de textos y 
documentos de ayuda para afrontar el reto 

de la calidad educativa y una serie de apoyos 
estadísticos que favorecerán la gestión del 
mejoramiento continuo y calidad educativa 
en nuestra región.
      Dentro de la página electrónica invitamos 
a participar a los foros de calidad, como un 
espacio de comunicación y participación de 
los docentes, estudiantes y padres de familia, 
los que iniciaremos a partir de abril de 2004.
      Éstos presentarán una nueva temática 
cada primer lunes de mes, en el lapso 
de cuatro años, tiempo que durará esta 
investigación. 
      Esperamos a finales de año integrar un 
foro de calidad educativa en el marco de 
las relaciones universidad-empresa, con la 
participación activa de los empresarios de 
la región.
      Dentro de las innovaciones más relevantes 
del proyecto están el diseño de un observatorio 
de la calidad de la educación en el sur de Jalisco, 
el cual permitirá el acceso a fuentes primarias 
y secundarias de información, referentes a los 
procesos de calidad desarrollados al interior 
de las instituciones de este nivel educativo, 
seguimiento de los impactos directos de la 
calidad educativa en el perfil de egresados 
y su inserción en el mundo laboral de esta 
región.
      Con las acciones realizadas y programadas 
buscamos mejorar la calidad educativa 
de nuestro centro, con el fin de formar 
profesionales cada vez mejor preparados para 
afrontar los retos de un mundo en permanente 
dinámica de cambio.❖

* Profesor investigador del Departamento 
de Ciencias Sociales y Humanidades, 
CUSur.

Realizaron reunión de trabajo con investigadores y coinvestigadores
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I Feria 
regional 
universitaria 
del CUSur
Rosalía Cruz

Responsabilidad, iniciativa, vocación 
y profesionalismo son características 
indispensables en los trabajadores 
para que una industria funcione bien, 
indicaron empresarios de la región sur 
del estado, al participar en la I Feria 
regional universitaria, organizada 
por el Centro Universitario del Sur, 
con sede en Ciudad Guzmán.
 En este foro el sector patronal 

expuso su perspectiva sobre las 
necesidades, conocimientos y 
capacidades que debe tener un 
egresado para cubrir los requerimientos 
de una empresa, además de establecer 
convenios y fortalecer programas 
con prestadores de servicio social, 
practicantes profesionales, asesores y 
personas que dan consultas.
 El CUSur tiene dos convenios 

establecidos con los ayuntamientos 
de Zapotlán el Grande: el Plan 
de desarrollo municipal 2020 de 
Zapotlán el Grande y el Programa 
de ordenamiento ecológico local de 
la laguna de Zapotlán, mecanismos 
que a partir de este encuentro serán 
renovados. 
  A la reunión acudieron 17 
presidentes municipales de la región, 
quienes acordaron apoyar ese tipo 
de ferias, porque repercuten en la 
creación de nuevos acuerdos de 
colaboración, en áreas como servicio 
social, investigación, vinculación y 
asesoría.
 Este evento propició un 

panorama completo sobre las 
actividades, carreras y apoyos 
que reciben los ayuntamientos y 
empresarios, entre otros sectores, 
vinculados con el CUSur.
 Uno de sus objetivos fue 

difundir a quienes deseen cursar 
alguna carrera en este plantel, tanto 
de nivel técnico como de licenciatura 
y posgrado, los programas académicos 
y sus instalaciones.❖



Ricardo Ibarra / 
Gaceta Universitaria

A 10 años del inicio del Tratado de 
libre comercio (TLC), la actividad 
de los mercados aumentó; sin em-
bargo, los lazos en educación entre 
Norteamérica siguen rezagados, 
afirmó el secretario general de la 
Asociación Nacional de Universi-
dades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES), Jorge Luis 
Ibarra Mendívil, al participar en el 
acto inaugural de la IX Conferencia 
de la educación superior en América 
del Norte, el jueves 18 de marzo.
       Un día antes, el 17, Ibarra 
Mendívil inauguró la X Reunión 
nacional de responsables de cooper-
ación académica, que en esta ocasión 
tuvo como sede la Universidad de 
Guadalajara.
       En dicha reunión mencionó la 
necesidad de que las 138 universi-
dades que conforman la ANUIES 
impulsen un programa nacional de 
movilidad estudiantil, mediante el 
cual una mayor cantidad de alum-
nos mexicanos puedan estudiar en 

el extranjero.
       Durante la IX Conferencia de 
la educación superior en América 
del Norte, comentó: “Hace 12 años 
comenzaron los primeros esfuerzos 
serios de cooperación y encuentros 
académicos trinacionales. También 
celebramos por estos días 10 años 
del TLC. Sin duda, el balance es 
positivo. Creció de manera notable 
el intercambio mercantil, pero debe-
mos reconocer que la cooperación 
académica y universitaria no ha 
tenido esa velocidad ni ese dina-
mismo”.
       Invitó a los 400 delegados de 
México, Canadá y Estados Unidos, 
a colocar el intercambio cultural, la 
cooperación científi ca y académica, 
la movilidad de estudiantes y pro-
fesores, como un eje estratégico que 
permita crear un espacio común 
educativo en Norteamérica.
       Para abatir la inseguridad e incer-
tidumbre que genera el mundo actual, 
los choques culturales y amenazas de 
los fundamentalistas peligrosos, “no 
son sufi cientes las medidas militares 
de defensa. Para enfrentar ese fenó-

meno resulta indispensable invertir 
más en educación, integrar en mayor 
medida nuestros sistemas educativos 
y formar ciudadanos con actitudes 
de diálogo, tolerancia, cooperación 
y búsqueda de solidaridad”.
       El Rector general de la Universi-
dad de Guadalajara, José Trinidad Pa-
dilla López, destacó la cada vez más 
estrecha relación académica, así como 
el creciente número de intercambios 
culturales con los países vecinos, a 
pesar de las asimetrías económicas, 
políticas y educativas.
       “De acuerdo con estadísticas 
de movilidad presentadas en 2000, 
el destino de los participantes na-
cionales de instituciones afi liadas a 
la ANUIES, en el renglón del inter-
cambio académico, refl eja que 45 por 
ciento del total se dirigen a Estados 
Unidos y Canadá, en tanto que la 
participación de académicos y estudi-
antes extranjeros de Estados Unidos y 
Canadá representa 41 por ciento del 
total que recibe nuestras instituciones 
educativas de nivel superior”.
       Destacó que la integración de 
las universidades de Norteamérica 

será más fuerte en la medida que las 
escuelas en México establezcan una 
vinculación efectiva entre las redes 
de cooperación académica, ajusten 
las estructuras de los modelos edu-
cativos y la evaluación de las estrate-
gias, a fi n de conciliar los servicios en 
los distintos planteles de educación 
superior en América del Norte.
      En dicho acto participaron el 
embajador de Canadá en México, 
Gaëtan Alberto; la cónsul estadu-
nidense en Guadalajara, Sandra 
Salmon; el titular de la Secretaría 
de Educación Pública de Jalisco, 

Guillermo Martínez Mora; por me-
dio de un comunicado audiovisual, 
el responsable de la SEP en México, 
Reyes Tamez Guerra; el presidente 
del consejo directivo del Conahec, 
Salvador Malo. Inauguró las ac-
tividades el secretario general del 
gobierno jalisciense, Héctor Pérez 
Plazola.
      Las actividades académicas 
continuaron hasta el sábado 20 
de marzo, con visitas de trabajo 
a universidades locales, como la 
Autónoma de Guadalajara, del 
Valle de Atemajac, Tecnológica de 

22 SERVICIO

Compañero universitario
La Secretaría general, por medio de la Unidad de conservación y mantenimiento 
te ofrece las siguientes recomendaciones, que pueden ser clave para evitar daños y 
prever al máximo los riesgos.
      Recuerda que las puedes aplicar en donde estés.
      Participa con tu unidad en la formación y capacitación de las brigadas internas 
del Edifi cio cultural y administrativo, para que estés preparado física y mentalmente 
ante cualquier contingencia.
      Llámanos a la extensión 1169, de 8:00 a 14:00 horas, de lunes a viernes.

PRIMERA ETAPA

Recomendaciones que el universitario debe considerar:

1.   Durante una evacuación requerimos conocer:
a) Todos los señalamientos en el edificio, tales como letreros de salida de 

emergencia, áreas de concentración provisional, escaleras y puntos de 
reunión.

b) Todas las salidas, pasillos y escaleras.
c) Cómo usar las mangueras de los hidrantes y los extinguidores, como protección, 

además de auxiliares en el combate al fuego.
d) Saber usar, si fuera necesario, el equipo de rapel.
e) Tener un listado del personal de su dependencia.

Sugerencias al correo grp1K@hotmail.com

Unidad de conservación y mantenimiento
José Guadalupe Rodríguez Sedano

Gustavo Rodríguez Pérez

Rezagados los vínculos educativos con EU

Participaron más de 400 delegados de México, Canadá y Estados Unidos
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“El mago 
de las esferas”
de Alejandro Colunga
Colección permanente del 
Museo de las Artes
Alejandro Colunga (Guadalajara, 1948), estudió arquitectura en la 
Universidad de Guadalajara. Es pintor autodidacta. Ha expuesto de manera 
individual y colectiva en importantes galerías y museos de Guadalajara, 
Monterrey, ciudad de México, Río de Janeiro, Sao Paulo, Washington y 
Nueva Cork. En 1991 recibió el Premio Jalisco.

Escritores
La Feria Internacional del Libro dará a conocer hoy el nombre del autor 
elegido por el público, cuya obra será leída durante 12 horas por 144 personas, 
el próximo 23 de abril, Día mundial del libro, en la plaza de la Liberación.

Espacios
Gracias a una inversión de la Universidad de Guadalajara y del comité 
administrador del Programa federal de construcción de escuelas (Capfce), fue 
inaugurado el pasado fin de semana el nuevo edificio del Departamento de 
Imagen y Sonido, sede de la licenciatura en artes audiovisuales y la maestría 
en estudios cinematográficos.

Radio
Este 4 de abril  la emisión Guadalajara gay radio cumplirá un año de pertenecer 
a la programación de Radio UdeG, y lo celebrarán con una transmisión 
especial desde Puerto Vallarta.
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Fiesta cultural 
en Lagos de Moreno

UdeG se une a los festejos de aniversario de la fundación de 
este municipio.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

P 
or su ubicación geográfica 
(a 30 minutos de León, 
Guanajuato), Lagos de 

Moreno está en un punto estratégico 
para ser un detonador cultural, para 
abarcar varias cuestiones de “un solo 
plomazo”, afirma David Guerrero 
(“el Negro” Guerrero), director 
general de Red radio Universidad de 
Guadalajara / Campus los Lagos.
      La ciudad declarada por decreto 
presidencial patrimonio artístico, 
pasa por un buen momento: “hay 
un despertar, una especie de interés 
por hacer cosas nuevas”. 
      Alguna vez Agustín Yañez la 
denominó “la Atenas de Jalisco”, 
por ser la tierra de Lola Álvarez 
Bravo, de Mariano Azuela, del 
poeta Francisco González de 
León, del pintor Manuel González 
Serrano, de Alfonso de Alba, de 
Carlos González Peña, etcétera.
      Acotó: “Ya no podemos vivir 
del pasado, de las viejas glorias. 
Debemos hacer cosas nuevas”.
       Una de estas son las actividades 
culturales que organiza la ciudad en 
este momento: el Festival cultural de 
marzo, promovido por la Dirección 
de cultura del ayuntamiento, 
con motivo del aniversario de la 
fundación de Lagos de Moreno.

      Si bien la fecha precisa es el 
31 de marzo, la fiesta llegará a su 
término hasta la primera semana 
de abril.
      El programa cultural está a cargo 
del ayuntamiento. Sin embargo, 
la Universidad de Guadalajara 
participa en varias actividades. Por 
ejemplo, en el montaje de la obra de 
teatro La torre, dirigida por Víctor 
Castillo y su grupo Piedra de sol. 
      El 27 de marzo será inaugurada 
una exposición conformada por 
fotografía, video e instalación, del 
colectivo El libertador, en la que 
participarán artistas como Jorge 
Ramírez, Luis Alfonso Villalobos 
y Claudia Rodríguez, y habrá una 
conferencia (“Turista, apropiación 
pasajera”), en que la ciudad es vista 
con los ojos del turista, que reseña 
cómo es modificada la dinámica 
de una ciudad sin que sus propios 
habitantes se den cuenta.
      Otra actividad es un concierto 
de música electrónica, con los 
grupos de Nopal beat: Sweet 
Electra y Got is my name, este 
último originario de la región.
      Para “el Negro” Guerrero, quien 
desde hace un año se encuentra 
en el Centro Universitario de los 
Altos, Campus Lagos, la presencia 
de la Universidad es básica en la 
vida cultural y artística, “no solo 
de la región, sino del estado. Estoy 

convencido de que el papel que 
desempeña, con todos los retrasos 
que pueda tener, es fundamental. 
La UdeG realiza lo que debería 
promover la Secretaría de Cultura”.

QUIÉNES ANIMAN LA 
VIDA CULTURAL DE 
LAGOS

Pocas opciones culturales, cero 
librerías, no cines, una galería, 
juventud apática que acude a 
León a las grandes tiendas y a los 
reventones de fin de semana, son 
parte del diagnóstico de Lagos de 
Moreno, porque también atraviesa 
por una transición, por una nueva 
dinámica cultural.
      “Son varios los grupos que se 
han dado a la tarea de animar la 
vida cultural de Lagos: uno es la 
Universidad de Guadalajara, que 
cuenta con Casa Serrano, centro 
de difusión y divulgación, en 
pleno corazón de la ciudad y que 
aglutina una cafetería, galería, 
sala de conferencias y otra para 
exposiciones”.
      Lagos de Moreno también 
cuenta con la Casa de la cultura, 
que depende de un patronato, una 
asociación civil y que tiene el apoyo 
del ayuntamiento.
      La tercera instancia es la Dirección 
de cultura del ayuntamiento, que 

organiza el Festival cultural de 
marzo. 
      “Podemos agregar el apoyo de 
algunas universidades, como la 
Univa, Contracorriente y Jardín del 
arte (organismos independientes), 
así como la presencia e influencia de 
artistas que vienen de Guadalajara 
o del Distrito Federal”.

LA RADIO EN LAGOS

“De la red, si quitamos a 
Guadalajara, me atrevo a decir 
que Red radio Universidad de 
Guadalajara / Campus Lagos, es la 
que tiene una programación más 
sólida”, subraya David Guerrero.
      La estación transmite las 24 
horas, con programación local de 
8:00 a 22:00.
      “Son 14 horas continuas de 
programación que tiene que ver 
con la realidad alteña. La señal 
es de dos mil watts. Llegamos a 
buena parte de los Altos y alguna 
que otra región de Zacatecas, de 
Aguascalientes y Guanajuato”. 
       “El Negro” Guerrero informó que 
en los próximos días se cambiarán 
de instalaciones: “vamos a estrenar 
cabinas. Subirán la antena de 
transmisión, lo cual podría significar 
que nos sintonicen bien en León. 
Esto sería increíble, ya que existe una 
influencia mediática con León”.❖

Programación de Red 
radio Universidad de 

Guadalajara / Campus 
Lagos, 104.7. FM XHUGL.

De 8:00 a 9:30, AM, Conjeturas, 
con el periodista Ángel Pérez 
Romero. 
Es nuestro, noticiario son notas 
locales y entrevistas.
De 9:30 a 11:00, música 
mexicana.
De 11:00 a 13:00, música de 
concierto, música clásica.
De13:00 a 15:00, La hora del 
jefe. Conducido por David “el 
Negro” Guerrero. Miscelánea 
en la que hay entrevistas, 
comentarios acerca de política, 
cultura. Por el momento 
transmiten la radionovela Cosa 
fácil. 
(“A veces tengo que viajar a 
Guadalajara y programo música. 
Como le puse La hora del jefe, 
pues el jefe puede faltar”).
De 15:00 a 16:30, La tertulia, 
programa de análisis político.
A las 16:30, el noticiario Contacto 
universitario, de la Oficina de 
comunicación social.
De 16:45 a 18:00, Mezclas duras.
De 18:00 a 20:00, Sentimiento 
mexicano.
De 20:00 a 22:00, programación.
De 22:00 en adelante, 
programación normal de Red 
radio Universidad Guadalajara.

Contarán con la presencia de Sweet Electra
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Aimeé Muñiz Machuca

Con un programa especial para 
cuatro manos sobre el piano, 
Guillermo Salvador, exdirector de 
la Orquesta filarmónica de Jalisco, 
y la pianista Rosalinda Preciado, 
tendrán una presentación el 24 
de marzo, a las 20:30 horas, en la 
Alianza francesa.
      Este evento forma parte 
del VIII Encuentro cultural 
del doctorado en ciencias 
biomédicas, organizado por la 
Coordinación de posgrado, del 
Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud, con el fin de unir la 
ciencia y el arte.
      “La primer actividad fue el 
ciclo cinematográfico Grandes 
obras, grandes realizadores, 
en el cual exhibieron películas 
de Kubrick, Scorsese, Wenders 
y Tarkovsky. A esta siguieron 
dos encuentros deportivos y 
una visita a la futura presa de 
Arcediano, actos que sirvieron 
para promover la convivencia 
y salir del acelerado ritmo de la 
ciudad, explicó Mariana Corrales, 
coordinadora del evento.
      Poulenc, Brahms y Diabelli 
son algunos autores cuya 
música será escuchada en esta 
presentación, ya que tienen obras 
especiales para esa modalidad de 
ejecución de piano.
      “Existe mucha música para 
piano a cuatro manos. De hecho, 
composiciones que escuchas en 
orquesta, son adaptaciones de 
lo que vamos a tocar”, expresó 
Guillermo Salvador.
      Salvador y Preciado han 
logrado imponer su relación 
afectuosa a la del trabajo. Y 
es que compartir un piano y 
una vida no resulta sencillo. 
Por ahora están dedicados a la 
docencia, pues dan clases en el 
ITESO, además de tocar y, en 
el caso de Guillermo Salvador, 
dirigir algunas orquestas.
      Los boletos para este concierto 
tendrán un costo de 100 pesos 
para el público en general y 80 
para estudiantes con credencial. 
Están a la venta en la Alianza 
francesa (López Cotilla 1199, 
colonia Americana), con Gabriel 
Martín.❖

Cuatro 
manos y un 
piano
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Definen hoy autor para celebrar 
el Día mundial del libro

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

La Feria Internacional del Libro dará a 
conocer hoy el nombre del autor elegido 
por el público, cuya obra será leída durante 
12 horas por 144 personas, el próximo 23 de 
abril, Día mundial del libro, en la plaza de 
la Liberación.
      Los candidatos son Rosario Castellanos, 
Agustín Yáñez y Pablo Neruda, según dio 
a conocer la FIL, así como la Secretaría 
de Cultura del estado de Jalisco y los 
ayuntamientos de Guadalajara y Zapopan, 
que también participan en el evento.
      El presidente de la FIL, Raúl Padilla, 

informó que este evento tiene como objetivo 
continuar con la labor de fomento a la 
lectura.
      “Es una celebración que realizaremos 
por tercer año consecutivo. Pretende hacer 
un llamado para que apreciemos más el 
libro y fomentar la lectura. Creemos que es 
un acontecimiento importante para generar 
conciencia sobre la necesidad de la lectura.
      “En estos tiempos, más que nunca, 
debemos estar conscientes de que para abrir 
la mente y el pensamiento de las personas, 
resulta necesaria la lectura”.
      El presidente municipal de Guadalajara, 
Emilio González Márquez, señaló que en el 
ayuntamiento han considerado a la lectura 
como una de las estrategias del desarrollo 
humano, por lo que se han comprometido a 
apoyar acciones que la impulsen.
      “Queremos convertirnos en un aliado 
estratégico de la FIL y brindaremos todo el 
apoyo posible. La lectura es una estrategia 
que nos ayuda a controlar muchos de los 
problemas que existen en Guadalajara”.

Los candidatos son 
Rosario Castellanos, 
Agustín Yañez y Pablo 
Neruda.
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     Además, en el sitio en que realizarán 
la lectura, de manera simultánea 
habrá un evento fotográfico en el que 
podrá participar el público mediante 
la aportación de fotografías en que las 
personas aparezcan leyendo. Con éstas 
montarán la exposición El oído público, 
el ojo privado, que durará tres meses en 
el museo de Arte de Zapopan, a partir del 
28 de abril.
      Nubia Macías, directora de la FIL, señaló 
que esta exposición colectiva será el producto 
creativo de fotógrafos, tanto aficionados 
como profesionales.
      “El Centro Universitario de Arte, 
Arquitectura y Diseño, con el tema Leer es 
poder, realizará una exposición de carteles 
producidos por los alumnos de diseño y 
además ofrecerá un concierto con el grupo 
de jazz Tanaka”.
      La votación para la elección del autor será 
vía internet y por medio de unas 30 urnas 
instaladas en diferentes puntos de la ciudad 
y medios de información.❖

IN
T
E
R
N
E
T

IN
T
E
R
N
E
T

Un año al 
aire sin 
prejuicios
Lorena Ortiz

Este 4 de abril  la emisión Guadalajara 
gay radio cumplirá un año de pertenecer 
a la programación de Radio UdeG, y 
lo celebrarán con una transmisión 
especial desde Puerto Vallarta, 
informó Ricardo Salazar, productor 
en la estación universitaria. 
 “Puerto Vallarta es un mercado 

importante. Está considerada como 
la capital gay en América, aunque no 
con la trascendencia de San Francisco, 
pues carece de una comunidad 
establecida. 
 “Queremos llegar a ese público 

y abrir canales de comunicación 
con la sociedad, pues aunque sea 
internacional y cosmopolita, es 
bastante cerrada”.
 Como parte de los festejos, el 2 

de abril habrá una transmisión especial 
desde el bar gay más famoso de ese 
puerto: Paco Paco. “Será la primera 
actividad de celebración por parte de 
Radio Universidad de Guadalajara”.
 Después de la semana de 

pascua, la fiesta continuará en 
Lagos de Moreno, región desde la 
que transmitirán el programa y que 
permite, por su ubicación geográfica, 
llegar a León y Zacatecas.
 “Ahí hemos tenido mucha 

aceptación por la comunidad 
homosexual y heterosexual. Planeamos 
varias actividades, como un pánel con 
la gente, un ciclo de cine gay en la Casa 
de la cultura y una conferencia con el 
equipo de Gay radio”.
 Ricardo Salazar explicó que 

desde sus inicios el programa fue 
ideado para homosexuales que ya 
estuvieran fuera del closet, “para 
gente que salía a antros y tenía una 
vida homosexual aceptada y abierta”.
 “Sin embargo, encontramos que 

hay una mayoría de público menor de 
edad o que aún no acepta su sexualidad 
de manera pública”.
 No es un formato que invite a 

ser gay, sino a incrementar los niveles 
de tolerancia, para crear una sociedad 
abierta. 
 “Nuestro objetivo consiste en 

que el programa crezca, en que tenga 
horarios para manejar otro tipo de 
lenguaje y contenidos menos fuertes, 
sin dejar de ser una extensión de lo que 
hacemos ahora”.❖

Rosario Castellanos

Entre sus libros están: Poesía 
no eres tú, Oficio de tinieblas, 
Los convidados de agosto, entre 
otros.
    Obtuvo diversos premios, 
entre estos, el Sor Juana Inés de la 
Cruz (1962), el Carlos Trouyet de 
letras (1967) y el Elías Sourasky 
de letras (1972).

Agustín Yáñez

Premio nacional de letras en 
1973. Además de escritor, fue 
gobernador de Jalisco. 
    De su producción literaria 
destacan Al filo del agua, Las 
tierras f lacas ,  Flor de juegos 
antiguos y Genio y figuras de 
Guadalajara.

Pablo Neruda
 

Fue el tercer latinoamericano 
en recibir el Nobel de literatura 
(1971). 
    En la red pueden localizarse 
diversos sitios sobre el autor 
de Cien sonetos  de  amor , 
entre el los  la  página http:
//www.uchile.cl/neruda/, 
realizada por la Universidad 
de Chile.
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Una industria débil: el cine mexicano
En EU y Canadá el cine sí es apoyado por el gobierno y los resultados saltan a la vista

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

E 
l cine mexicano requiere apoyo económico y técnico 
de parte de las autoridades gubernamentales para 
salir de su crisis, afirmó Enrique Sánchez Ruiz, 

especialista en políticas audiovisuales en México, Estados 
Unidos y Canadá.
      Señaló que el gobierno federal pretende que la 
cinematografía subsista por medio de la oferta y la demanda 
del mercado y no mediante el respaldo institucional, como 
sucede en otros países.
      El académico del Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades dijo que renacer mediante el 
mercadeo no es posible para una industria tan débil como 
la nuestra, pues se enfrenta al monopolio estadunidense.
      Sánchez Ruiz, quien realizó un diagnóstico del cine en 
América del Norte, para el Instituto Mexicano de Cinematografía 
(Imcine), insistió en que los productos culturales, como las 
películas, tienen una dinámica de comercialización distinta a 
los demás bienes y servicios, pero el gobierno se empeña en 
tratarlos como si fueran una fábrica de zapatos.
      “Tan es así, que incluso quisieron desaparecer del 
presupuesto a Imcine. Los productos culturales no son 
mercancías a secas, sino que trabajan con ideas, identidades 
colectivas, propuestas de qué queremos ser. Eso requiere algo 

más que simple oferta: precisa de apoyos gubernamentales 
definitivos y activos”.
      Consideró que esta ayuda puede ser de carácter 
económico para realizar más producciones, pero también 
de índole técnica, en la que por ejemplo sea el gobierno el 
que haga los estudios de mercado en Europa y otros países 
susceptibles de comprar las cintas mexicanas.
      Dijo que no obstante que la Ley federal de cinematografía 
publicada en 2001 hace algunas precisiones operativas con 
relación a varios aspectos, como el Fidecine, el problema es 
que no delinea una política integral, sistemática y explícita 
de fomento al cine nacional.
      El problema deriva incluso desde el organigrama, puesto 
que el Consejo nacional para la cultura y las artes depende 
de la Secretaría de Educación, cuyos ejecutivos no tienen 
claro cómo se manejan los temas culturales y esto dificulta 
las cosas.
      Sánchez Ruiz recordó que los artículos 14, 31, 32 y 33 
de ese reglamento dejan al arbitrio de las secretarías de 
Hacienda y de Educación la dictaminación de alicientes 
económicos e incentivos fiscales para promover el cine 
mexicano, pero no aporta mayores especificaciones. Por lo 
tanto, sigue quedando al garete de la voluntad política del 
gobernante en turno establecer y aplicar dichos estímulos.
      “En Estados Unidos y Canadá el cine está respaldado por 
los departamentos de Comercio y de Estado. El resultado 

es que en esos países son producidas alrededor de 450 y 50 
películas al año, respectivamente, mientras que en México no 
rebasan las 20 cintas e incluso en años recientes ni siquiera 
llegaron a las 10. Hasta 1990 la cifra llegaba a 100”.
      El universitario mencionó que muchos creen que el cine 
mexicano atraviesa por una buena etapa a causa de que 
algunas películas han funcionado en taquilla y han sido 
nominadas hasta para el Óscar.
      “La verdad es que el cine en este país atraviesa por 
graves dificultades como industria. Quizás en estética 
mejora y hay cosas interesantes, pero que unas cuantas 
películas sean exitosas, significa que una parte minoritaria 
de la cinematografía mexicana está vivita y coleando, que 
la vena creativa no se nos ha muerto, pero no que tengamos 
las condiciones óptimas para seguir adelante”.
      Este incierto panorama, desde inicio de los noventa, 
obligó a muchas figuras y talentos mexicanos a emigrar a 
otros países. El problema ahora es que esos artistas, directores 
y fotógrafos mexicanos realizan proyectos que de alguna 
manera reflejan algo de lo mexicano, pero que suelen repetir 
los estereotipos que de éstos tienen en otros países, como 
ocurre con la película Frida.
      “Repiten la idea que los gringos tienen de nosotros, en 
lugar de que nosotros desde nuestro país y con nuestros 
recursos digamos al mundo cómo somos realmente. De ahí 
la necesidad de impulsar el cine del país”.❖

La venganza de las 
margaritas en Guadalajara

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

La obra en que la actriz Adriana Duch 
interpreta a Juan, un muchacho de 15 
años, huérfano, vagabundo, perezoso e 
imprudente, dispuesto a ejecutar lo que 
sea con tal de no trabajar, estará un solo día 
en Guadalajara, el 26 de marzo, en el teatro 
Experimental.
      Se trata de La venganza de las margaritas, 
escrita y dirigida por el maestro Jean 
Marie Binoche, resultado del trabajo de 
investigación en torno a la máscara teatral, 
realizado durante un año por la actriz 
veracruzana Adriana Duch.
      Duch realiza un eficiente trabajo actoral 
al representar a tres personajes, con apoyo de 
un juego de máscaras y voz, como Juan, cuyo 
destino lo lleva a involucrarse en la búsqueda 
del tesoro de Moctezuma II, y hasta a una 
sirena con los pechos de fuera que acompaña 
al joven en esa aventura.
      El grupo Reforma escribió: “Imagine un 
complot para regresar del mar a las ciudades 
todas las inmundicias que día tras día los 
humanos vierten en ríos y océanos. Luego 
piense en una sirena, su abuela y su novio, 
todos responsables de este descabellado 
plan, y por último, imagínelos conviviendo 
en un solo cuerpo, escenificando la historia 
sin más recursos que una caja de madera y 
anclados a la expresión de una máscara… 
esto es lo que el público aplaudió”.

      Proceso publicó: “La máscara del 
irreverente Juan enfrenta nuevas e 
inesperadas aventuras mientras su 
intérprete se adentra en un dominio técnico 
y una riqueza de recursos expresivos 

que solo es posible conseguir habitando 
permanentemente un estilo de creación y el 
infinito interno de un solo personaje”.
      La historia inicia cuando una gitana ofrece 
a Juan el mapa del tesoro de Moctezuma 

II, a cambio de su única pertenencia: una 
insignificante moneda de un peso. Juan 
acepta la oferta encantado, con la idea de 
volverse millonario, pero las indicaciones del 
mapa lo llevan hasta las profundidades del 
golfo de México.
      El carácter del protagonista de la obra lo 
lleva siempre a involucrarse en las aventuras 
más extraordinarias, de las que, sin embargo, 
nunca logra sacar provecho.
      La única actriz de la puesta, Adriana 
Duch, fue invitada por el profesor Mc 
Cristal a participar como clown en el 
capítulo Gothic, de una serie de televisión 
llamada Solstrom, producida por el Cirque 
du soleil, en Montreal, en mayo del año 
pasado.
      “La precisión de los movimientos 
corporales, el certero manejo de las 
inflexiones de voz y la verosimilitud lograda 
en la construcción de los personajes, hicieron 
de la participación de Duch una envidiable 
cátedra de actuación para los públicos de 
Tecate y Tijuana”, relató el crítico teatral 
Sergio Alfonso Guzmán respecto a la obra 
en noviembre de 2002.
      Dura alrededor de hora y 10 minutos. 
Es apta para todo el público. La única 
función será este próximo viernes, a las 
20:30 horas. El boleto costará 80 pesos y 
los estudiantes podrán ingresar al dos por 
uno. El Experimental está en la calzada 
Independencia sur, junto al parque Agua 
azul.❖
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Adriana Duch interpreta varios personajes en la obra
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Víctor González

Gracias a una inversión de la Universidad 
de Guadalajara y del comité administrador 
del Programa federal de construcción 
de escuelas (Capfce), fue inaugurado el 
pasado fin de semana el nuevo edificio del 
Departamento de Imagen y Sonido, sede 
de la licenciatura en artes audiovisuales y 
la maestría en estudios cinematográficos, 
informó el maestro Boris Goldemblanc, jefe 
del departamento.
      Goldemblan comentó que dichas 
instalaciones son de las mejores en escuelas 
de cine en América latina.
      Las condiciones para trabajar en el 
nuevo edificio son inmejorables. Durante 
casi siete años la carrera fue impartida en un 
inmueble inapropiado para que los alumnos 
desarrollaran sus prácticas.
      “Ahora tenemos aulas más grandes y 
adecuadas, por lo que es posible que la 
cantidad de estudiantes admitidos cada 
año sea incrementada. Las condiciones, 
tanto para el trabajo académico como para 
las prácticas de los alumnos, son idóneas. 
Existen ahora aulas para maestros, para 
el comité estudiantil y un espacio para la 
maestría en estudios cinematográficos, 
posgrado único en el país”.
      Agregó que lo más destacable del nuevo 
edificio, ubicado en el campus Huentitán, del 
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y 
Diseño, es el foro de grabación, el más grande 
y mejor equipado en Jalisco y uno de los 
principales en el país. Cuenta con todo un set 
de iluminación y está aislado, por lo que resulta 
posible grabar sonido directo y todo puede ser 
controlado a distancia, desde la cabina.
      Hay también un estudio de animación 
y una videosala con 50 asientos. Tanto la 
biblioteca como la videoteca fueron surtidas 
por una considerable cantidad de material 
reciente.

Estrena instalaciones la escuela 
de cine de la UdeG

      Para equipar el área de posproducción, 
que tiene islas de edición de video, sonido 
y de calificación de material, la Universidad 
destinó recursos para adquirir dos cámaras 
de cine en formato súper 16 y una cámara 
para televisión formato betacam, así como 
ocho islas de edición no lineal de video.
      Estas nuevas instalaciones y equipo 
ayudarán al plan de estudios en la materia 
de televisión, ahora que ya existe cámara, 
foro e instrumental de posproducción. 
      También llegaron dos nuevos maestros 
para atender las áreas de edición y sonido. 
Uno es Samuel Larsen, especialista en 
posproducción egresado de la escuela Los 
Baños, de Cuba, quien obtuvo un Ariel por 
su trabajo en sonido e impartirá la materia 
de edición.
      El maestro Boris expresó que en general 
la escuela posibilita a los alumnos recibir 
una formación integral, que los coloca como 

alumnos de una de las mejores escuelas de 
cine de América latina.
      Apuntó que ahora los estudiantes 
tienen una mayor responsabilidad con su 
institución y espera que respondan con 
producciones de calidad. 
      En este sentido, informó que hasta el 
momento han recibido más de 25 premios 
y reconocimientos en diferentes concursos 
y festivales nacionales e internacionales. 
       “Por mencionar algunos, tan solo en 
diciembre de 2003, tras la celebración en Buenos 
Aires, Argentina, del festival de la Federación 
de Escuelas de Imagen y Sonido de América 
Latina, los trabajos de alumnos de esta carrera 
obtuvieron ocho de los 13 premios otorgados”.
      A la inauguración oficial asistió como 
invitado de honor el director italiano de 
cine Paolo Taviani, quien asiste a la XIX 
Muestra de cine mexicano e iberoamericano 
en Guadalajara.❖

Ahora hay aulas más grandes y adecuadas
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Prensa / Edición Gaceta Universitaria

Dentro del programa de actividades paralelas de la XIX Muestra de 
cine mexicano e iberoamericano en Guadalajara abrirán un espacio 
de difusión para la expresión escrita en el género de ensayo. 
      Además de la edición del catálogo oficial y a Muestrario, 
proyecto de vinculación entre la muestra de cine de Guadalajara 
y el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente 
(ITESO), presentarán tres publicaciones dentro del festival.
       El primero es el libro monográfico Ana Ofelia Murguía, actriz, escrito por 
Juan Carlos Vargas, investigador del Centro de Investigaciones y Estudios 
Cinematográficos (CIEC), de la UdeG, y que será presentado hoy a las a las 
12:00 horas en el paraninfo, en el marco de su ceremonia de homenaje.

      Las otras dos publicaciones fueron presentadas en días pasados; 
estas son: El ojo que piensa en papel, versión impresa de la revista 
virtual dedicada al cine iberoamericano, elojoquepiensa.com, editada 
por Lucy Virgen, y Mujeres y cine en América latina, libro conclusivo 
del encuentro del mismo nombre, celebrado en 2002, durante la XVII 
edición de la muestra de cine y organizado por la maestra Patricia 
Torres San Martín, coordinadora de difusión del Departamento de 
Historia, de la Universidad de Guadalajara.
      Los organizadores de la muestra informaron que en las 
instalaciones del Cineforo estarán presentes las editoriales y 
distribuidoras de cine y video más importantes de México cuyas 
publicaciones y material audiovisual tendrán a la venta para el 
público en general.❖

La expresión escrita en la muestra

Lorena Ortiz / 
Edición Gaceta Universitaria

Este 26 de marzo continúa la Muestra 
de cine mexicano e iberoamericano 
en Puerto Vallarta, que tendrá como 
invitados al actor Ignacio López 
Tarso, quien será homenajeado por 
su trayectoria, así como al fotógrafo 
italiano Vittorio Storaro, el que 
recibirá un reconocimiento. 
     También estarán presentes 
los directores de largometrajes: 
Francisco Lombardi, de Perú; 
Alejandro Chomski, de Argentina, y 
los mexicanos Sergio Arau, Gabriel 
Retes, Beto Gómez, Jesús Magaña e 
Iván Ávila.
     Se presentarán algunos de 
los actores que participan en 
las películas de este año, como 
Vanesa Bauche, de  la película A 
silent love; Lourdes Elizarrarás, de 
@festivrcine.ron; Humberto Busto, 
de Sobreviviente ,  y la originaria 
de Tampico, Cecilia Suárez,  de 
Puños rosa ,  así  como invitados 
de televisión y cine;  también 
confirmaron la presencia de: Silvia 
Irabien “La chiva”,  Martha Acuña,  
Jéssica Salazar, Adriana Fonseca, 
Jacqueline Fonseca, Cinthia Klitbo 
y Víctor González.
     El actor Luis Felipe Tovar será 
quien conduzca el homenaje a López 
Tarso. 
     La Octava muestra de cine 
mexicano e iberoamericano en Puerto 
Vallarta iniciará en el auditorio 
Juan Luis Cifuentes Lemus, del 
CUCosta. 
     Serán más de 40 películas 
de estreno (entre largometrajes, 
cortometrajes y documentales 
iberoamericanos y mexicanos), un 
ciclo de cine italiano y otro infantil, 
los atractivos que conforman la 
programación de la próxima muestra 
en Vallarta, que llevarán a cabo del 26 
de marzo al 1 de abril.
     Las salas de exhibición son el 
cinema CUCosta, cinemas Versalles, 
cinema Bahía, Centro cultural Cuale 
y video sala L’ Ópera.
     El festival cinematográfico de 
Puerto Vallarta es una extensión 
del que se realiza en Guadalajara, 
y para mayor información sobre las 
películas y foros donde se presentará, 
puede visitar el sitio web http://
cinefest.pv.udg.mx❖

Continúa la 
fiesta  en 
Vallarta
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Víctima de la semana:

Manuel Medina
actor

¡Escápate!

protagónico en Los ojos del hombre, 
y los críticos de cine de México 
y Nueva York me otorgaron el 
premio como actor revelación 
de 2004. 
Cruzando el charco: después de 
las obras que hice en Guadalajara 
me fui a  Londres. Allá, luego 
de difíciles audiciones y de la 
necesidad de perfeccionar el acento, 
me gradué en la Central School of 
Speach and Drama, de la carrera de 
actor. Protagonicé la obra de teatro 
Clubbing y reinicié mi carrera de 
modelaje, en las agencias Gap y 
Vidal Sasson.
También productor: en junio 
firmé un contrato mundial por 
un año, como el primer modelo 
mexicano de la marca de ropa 
Dolce&Gabbana, dinero con el 
cual inicié una casa productora 
de teatro, cuyo primer montaje 
exitoso es Instrucciones a los criados, 
bajo la dirección de Rita Guerrero, 
vocalista de Santa Sabina, y 
actuación de Rami Martínez. 
Espero que esté en Guadalajara 
para finales de mes.
¿Ocupado?: tengo invitaciones 
para los festivales de Miami, Los 
Ángeles, Toronto y Chicago. Y 
para el verano en los festivales 
europeos. 
Frente a la bola de cristal: actuaré 
en un monólogo en la ciudad 
de México, que se llamará La 

persistencia de la memoria. Haré 
una película en España, otra en 
el Distrito Federal y una más en 
Los Ángeles. Tengo un papel en 
la serie norteamericana American 
family, en la que continuaré con 
más capítulos, y una invitación 
para la novela Passions, de la NBC, 
por evaluar a final de año. 
Prioridades: para mí lo más 
importante en la vida es la pasión 
y no perder un minuto sin amar, 
sin reír y sin disfrutar de lo que nos 
han dado. El amor es lo que mueve 
el mundo y lo que me mueve a mí; 
ahorita soy feliz en ese aspecto y 
tengo la fuerza para luchar por 
todo lo demás. La carrera es la 
perfección; no se puede hacer nada 
al aventón, porque eso hará que 
terminemos en donde empezamos. 
Es decir, tenemos que ver para 
arriba y para adelante. Aquel 
que retrocede se atasca y nunca 
volverá a avanzar. Necesitamos 
disciplina en el trabajo y mucha 
locura en la vida para vivir en este 
mundo y divertirnos.
En marquesina: Manuel es el único 
actor en la historia de la Muestra de 
cine mexicano e iberoamericano en 
Guadalajara, con tres protagónicos 
en una sola edición. Las películas: 
El misterio de los almendros, El 
malogrado amor de Sebastián y El 
edén, las tres de Jaime Humberto 
Hermosillo.❖Participa en el filme El misterio de los almendros

AVENTURA POTOSINA 

La región huasteca de San Luis Potosí ofrece una enorme 
variedad de actividades para turismo y práctica de rappel, 
rafting, kayak, ciclismo de montaña, así como para realizar 
expediciones en arqueología y espeleología.
      En esta zona hay un sinnúmero de ríos y cascadas que 
nos recordarán la fuerza de la naturaleza y proporcionarán 
un paisaje ideal para pasear en familia.
     Entre las actividades a desarrollar están 
expediciones a Xilitla y Sótano de las guaguas. La 
primera contiene una frondosa vegetación tropical y 
escarpados cerros que provocan un clima lluvioso en 
esta población, mientras que el segundo constituye una 
de las reservas naturales más importantes y grandiosas 
de México. 
      En cuanto a tareas arqueológicas, el visitante puede 
ir a la zona de la Huasteca, región que ofrece amplias 
posibilidades para conocer la historia del estado, vestigios 
de la cultura prehispánica y manifestaciones vernáculas 
de los grupos étnicos. 
      El río Tampaón es ideal para el rafting. Por su dificultad 
para navegarlo está clasificado como clase tres, categoría 
que ayuda a tener una experiencia intensa y que hará 
correr la adrenalina por el cuerpo, en tanto que la cascada 

de Tamul resulta perfecta para el rappel, por tener una altura 
de 80 metros. 
      La práctica del kayak tiene un excelente escenario en las 
aguas del río Coy, pues ofrece flora y fauna típicas de esta 
región, además de que si continuamos su cauce, podemos 
llegar al sitio de su nacimiento. 
      Para hacer esta experiencia más placentera, te 
recomendamos de lo que no debe faltarte: 

• Short y/o traje de baño. 
• Protector solar, bronceador y gorra.
• Zapatos para caminata.
• Chamarra ligera.
• Sandalias ajustables o tenis para mojar.
• Cambio de ropa para después de las actividades 

acuáticas.
• Repelente de insectos. 

     Además te sugerimos llevar una identificación, billetes 
de baja denominación y no dejar objetos de valor en 
casa.
      Viajes Universidad de Guadalajara, SA, Turísticos 
Universitarios, te invita a disfrutar de esta excitante aventura. 
Visítanos en Pedro Moreno 990, zona Centro, teléfono 01 
(33) 38 25 60 21, con cinco líneas. Correo electrónico: 
viajes@redudg.udg.mx, página electrónica: www.viajesun
iversidad.udg.mx ❖ En esta zona hay un sinnúmero de ríos y cascadas
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Alejandra Tello

Primeros pasos: me inicié en 
el teatro en Estados Unidos, 
cuando estudiaba la preparatoria 
e interpretaba obras clásicas, como 
Little shop of horrors y Macbeth. 
En Guadalajara interpreté el 
papel de Don Juan Tenorio en la 
comedia del mismo nombre; el 
de Mercurio, en la obra Romeo y 
Julieta, y Agamenón y Paris, en 
Orestes, con la Compañía de teatro 
de la UdeG.
Multipremiado: en 1998, con el 
corto Realidades de una vida falsa, 
gané los premios a mejor actor 
y mejor guión, en la muestra 
de cortometrajes. Por mi 
intervención en Orestes obtuve 
el premio como mejor actor, en la 
Muestra estatal de teatro 2002. En 
2003 conquisté el reconocimiento 
como actor revelación con el papel 
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Cartelera cultural
a partir del 22 de marzo

ARTES PLÁSTICAS FESTIVAL

DANZA

Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM. 
www.radio.udg.mx

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/ 

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: El alebrije, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00 
horas, y Nutrición al aire, viernes, de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx
Programas: Espacio alternativo de 3 en 3, lunes a 
viernes, 13:00 horas; El baúl de los recuerdos, lunes, 
miércoles y viernes, 20:00 horas; Era de trova, martes y 
jueves 20:00 horas.

Patrulla W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Lunes a viernes, 7:00 horas.

Servicio 880
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Martes, 10:00 horas.

La consuelo en la W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Miércoles, 12:00 horas.

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Imberbes
Cuadrante 89.1 FM, Máxima.
Jueves, 20:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula. 
Sábados, 10:00 horas.

Entre comillas
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Sábados, 11:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Televisión
Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia
Domingo, 21:00 horas. Repetición: Miércoles, 21:00 
horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. 
Sábados, 11:00 horas. Repetición: domingo, 10:00 
horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. 
Sábados, 16:00 horas. Repetición: viernes, 21:00 horas, 
canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 20:00 horas. 
Repetición: lunes, 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 16:30 horas. 
Repetición: viernes, 21:30 horas, canal 21 Televisa.

Programación
universitaria

Programa de la muestra de cine mexicano 
en el CUCSH

Lunes 22 de marzo
12:00   Prisioneros da grade de ferro  
15:00  Extraño. Director Santiago Loza
17:00  Temporada de patos. Director Fernando Elimbcke 
19:00  Los guantes mágicos. Director Martín Rejtman 

Martes 23 de marzo
12:00  Los rubios. Director Albertina Carri
15:00  Las inocentes. Director Felipe Cazals
17:00  A silent love. Director Federico Hidalgo
19:00  @Festibvercine.ron. Directores Gabriel Retes y Lourdes Elizarraras 

Miércoles 24 de marzo
12:00  Ojos que no ven. Director Francisco Lombardi
15:00  Mi casa es tu casa. Directora Madeleine Bondy 
17:00  Los niños de Morelia. Director Juan Pablo Villaseñor
19:00  Bailar para vivir. Directora Cordelia Dvorák

Jueves 25 de marzo
12:00  La cruz del sur. Director Pablo Reyero
15:00  Adán y Eva (todavia) Director Ivan Ávila
17:00  Elena Dimitrieva Dakonova Gala. Director Silvia Munt
19:00   Cortometrajes mexicanos 1 
  Carlotte. Director Antonio Moldovan
  The box. Director Luis Ulloa
  Las Qk’s no lloran. Director Andrés Castañeda  
  El blues de Paganini. Directores David Villavalzo/Yordi Capó
  Más por tu dinero. Director Yordi Capó

Viernes 26 de marzo 
11:45   De niños. Director Joaquín Jordá
15:00  La pelota vasca. Director Julio Médem
17:00  Hoy y mañana. Director Alejandro Chomski
19:00  Filme de amor. Director Julio Bressane 

Nota: Entrada gratuita a estudiantes de la Universidad de Guadalajara.

Elvira,
exposición fotográfica de Manuel Huitrón A. y 
narrativa de Rafael Torres.
Clausura: marzo 31. Sala Manuel Álvarez Bravo.
Casa Vallarta.

Mina/sal,
exposición pictórica de Ricardo Pinto.
Clausura: marzo 31.
Salas María Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Casa Vallarta.

Jugo de lima,
exposición pictórica de Gabriela Sepúlveda.
Clausura: marzo 31.
Sala de usos múltiples. Casa Vallarta.

Obra pictórica de José 
Clemente Orozco.
Casa del arte, Ciudad Guzmán.

Exposición fotográfica del 
maestro Marcelino Araiza.
Galería Jorge Martínez.
Independencia sin número, entre Belén y 
Venustiano Carranza.
Centro histórico, Guadalajara, Jalisco.

De la pintura sin tiempo,
exposición pictórica de César Muñoz.
Museo de las Artes.

Los 7 pecados capitales,
exposición colectiva.
Museo de las Artes.

Turista: apropiación pasajera,
fotografía, video e instalación.
Inauguración: 27 de marzo, 20.00 horas.
Centro de difusión de la ciencia y el arte, Casa 
Serrano.

Ballet folclórico de la 
Universidad de Guadalajara.
Presentación: domingos, 10:00 horas.
Foro de arte y cultura.
Informes y reservaciones al 36 16 49 91.

Un hombre es un hombre,
de Bertold Brecht.
Compañía de teatro de la UdeG.

Director: Saúl Meléndez.
Sábados, 19:00, y domingos, 18:00 horas.
Teatro Experimental.
Entrada general $80.00, estudiantes $40.00.

La venganza de las 
margaritas
Dirección: Jean Marie Binoche.
Actriz: Adriana Duch.
26 de marzo, 20:30 horas.
Teatro Experimental.
Entrada general $80.00 (estudiantes 2 x 1).

Los des
amores de Cervantes
Grupo de teatro del CUSur.
Viernes y sábados de marzo, 20:00 horas.
Casa del arte, Ciudad Guzmán.
Informes en el teléfono 01 341 41 27 350.

Exposición y degustación de 
platillos de la región sur de Jalisco,
Marzo 22, 18:00 horas.
Explanada de acceso a (CASA).
Centro Universitario del Sur.

Dj Sasha, Luke Fair, Karlos 
Elizondo y Leo Leal.
Marzo 26, 21:00 horas. Foro alterno: Centro 
Cultural Universitario. Avenida Parres Arias y 
Periférico norte, Belenes. Boletos en taquilla y 
Ticket master, teléfono 38 18 38 00.

TEATRO

MÚSICA
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria 
obtuvo certificado de calidad DobleU, sitio líder en 
la búsqueda de información con calidad, en habla 
hispana, para América Latina, dentro de la red mundial 
de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del 
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el 
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar 
la prevención de trastornos psicológicos y la salud 
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
de la XIX muestra de cine mexicano

por Arduro Suaves

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

........................❖........................
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

Selección: Filemón Hernández

mi casa es tu casa y mi calle también
el ojo que piensa sólo ve lo que imagina
se pasó de largometraje
invitado especial: el indio bedoya
de las lunas, la de bertolucci es más hermosa
deja a la dulcinea
gabriel figueroa, cácaro mayor

tequila don julio villarreal
¿acaso estoy en un puñado de rosas?
temporada de patos incorporados
a la perra, ¿con qué la lavaré?
mi querido tom collins
muestra de cine tapatío en guadalajara

TRES POEMAS

Que sea pájaro pero que sea verdad
Faisán o terror nocturno pero verdadero.
No más imágenes por imágenes, por piedad,
por amor a los pies descalzos. Dame
dinero pero verdadero. Un árbol en Alejandría
para ir con Andrés. Somos espíritus viajeros.
Vino, veneno, venas, venablos. Hasta vocablos
de tu boca roja, manzanas del árbol del Paraíso,
hasta la próxima si lo deseas.
Hasta el siguiente pecado que nos guiará hacia el vicio
que nos salva del vacío, toda creación es sucia. Voy.
Un vaso de agua pura pero de verdad.

Quítate el lenguaje
ahora que el hombre no está.
Deja de hablar para ver quién eres,
quítate aquí, ahora que nadie es,
o sea, estría en la vidriera para que nadie
te vea. El lenguaje:
quítatelo. Allá en los morros,
déjate la mirra, está bien.
¿Pero aquí? Pienso, déjate
el incienso, que es demasiado.
A lenguaje dado lenguaje devuelto.
¿El destino? ¿El origen? El pelo suelto.

El poema es no es la manera de comenzar
un poema. Un poema no se comienza nunca,
únicamente se sigue. Ocurre mientras tanto
como cualquiera que se presenta. No cualquiera
se presenta. Sólo un poema se presenta
con credenciales del cielo. Sólo un poema se presenta
con credenciales del cielo siendo un cualquiera,
mandadas hacer a mano con la costura de los silencios
cosidos, con la modestia de una modista de trastienda,
tímida, detrás de ti, cara detrás de la cortina porqué,
si es la hermosura en persona. Esos pechos, esos muslos,
esas caderas de caerse adentro no son para esconderse detrás
de un parpadeo, de un sol rojo en las mejillas, de un oscuro
sentimiento de estrella sin futuro.

        Eduardo Milán 

Los valores de los jaliscienses
Encuesta estatal de valores 
Marco Antonio Cortés 
Guardado
Cecilia Soraya Shibya Soto
Universidad de Guadalajara.

Tradicionalmente han 
considerado que la sociedad 
de Jalisco es conservadora. 
Las características de los 
jaliscienses son producto, 
entre otras razones, de sus 
valores predominantes. Entre 

agosto y septiembre de 1977 se realizó en el estado la 
Encuesta estatal de valores, con el fin de conocer las pautas 
que orientan a los habitantes del estado en su vida social. 
Este libro presenta sus resultados y un comparativo a nivel 
nacional y con 22 países.❖

Sustentabilidad
Volumen I, número 2
Septiembre-diciembre de 
2003
Centro Universitario de 
Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias
Universidad de Guadalajara.

En esta edición se encuentran 
colaboraciones como la del 
doctor Pablo Bifani, quien en su 
texto habla sobre los organismos 
genéticamente modificados, 

cuya adopción ha generado una agria disputa que muchas 
veces obedece más a criterios político-ideológicos, que a 
razones técnicas, productivas o sociales. De igual forma 
diserta sobre la transgenia sustentable.❖

Anuario de investigación 
en adicciones
Volumen 4, 1 de 
noviembre de 2003
Centro Universitario de 
Ciencias de la Salud
Universidad de 
Guadalajara.

Esta cuarta edición contiene 
varias contribuciones de 
diversos países, incluyendo 
a México, lo que pone en 

evidencia la universalidad del conocimiento, por un lado, y la 
globalización de los problemas, por otro. Destacan aspectos 
de prevención que han sido evaluados periódicamente para 
poder continuar, corregir o suspender aquellos casos que no 
arrojan buenos resultados.❖
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Deportistas 
de alto 
rendimiento, 
¿sanos?
Las noticias sobre desfallecimientos repentinos 
entre los atletas o sobre algunos deportistas 
que han muerto en pleno terreno de juego han 
llamado la atención de los especialistas de la 
medicina deportiva.
     Muchos de los accidentes de esta índole que se 
presentan en las canchas pueden ser prevenidos, 
al someter a los deportistas a exámenes médicos 
rigurosos, pues desde el deportista llanero 
hasta el de alto rendimiento deben contar con 
una buena historia clínica que contenga sus 
antecedentes hereditarios.
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SUTUdeG obtiene un cuarto lugar
Participó en el 
Encuentro internacional 
de basquetbol para 
trabajadores, en la 
Habana, Cuba.

     Consideró que el nivel y la calidad 
de dicho encuentro internacional 
fueron buenos. Destacó la actuación 
de las quintetas de Argentina, Brasil y 
México.

      Explicó que para este encuentro la 
selección tuvo la oportunidad de reforzarse, 
por lo que integraron al equipo a Óscar “el 
Diablo” Castellanos, quien una vez más 
demostró su calidad en esta disciplina. 

      “El plantel se mantuvo prácticamente 
igual. Solo decidimos reforzarnos con 
Óscar, en virtud de que es una persona 
que tiene una trayectoria reconocida en la 
Universidad, donde también se formó como 
basquetbolista”.
      Esta selección en breve iniciará los 
entrenamientos de cara a su participación 
en diversos torneos.
      “En breve retomaremos los 
entrenamientos, ya que tenemos programada 
la participación en la Copa Guadalajara, 
organizada por Fomento deportivo del 
ayuntamiento tapatío, además de una 
probable invitación al torneo Clasic, a 
celebrarse en Puerto Vallarta, ambos en 
mayo.
      “Aunado a esto es probable que 
participemos en otro torneo en San Francisco 
del Rincón, Guanajuato”.
     Puntualizó que otro de los planes 
importantes consiste en buscar dar 
el  salto al  semiprofesionalismo o 
profesionalismo.
      “Este es un proyecto. Para ello es 
necesario analizar varias cosas. Por lo 
pronto tenemos que agradecer el apoyo 
brindado por el sindicato y en especial 
por el secretario general, Jesús Becerra 
Santiago”.❖

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

L 
a selección de basquetbol del 
Sindicato Único de Trabajadores de la 
Universidad de Guadalajara obtuvo 

un cuarto lugar, luego de participar en el 
Encuentro internacional de basquetbol para 
trabajadores, realizado del 1 al 7 de marzo, 
en La Habana, Cuba.
      En dicha justa participaron ocho equipos 
de países como Cuba, Argentina, Venezuela, 
Brasil, Costa Rica, España y México.
      El capitán de la escuadra universitaria, 
Arturo Tezozómoc, consideró que obtuvieron 
un buen resultado, aunque pudieron lograr 
más.
      “Nos deja una experiencia buena y 
enriquecedora. Conocimos a trabajadores 
que gustan del basquetbol, que traen escuela 
de basquetbol. De Cuba tratamos a la gente 
de mayor nivel.
      “Es un cuarto lugar bien logrado, aunque 
nos queda la espinita de que pudimos 
ubicarnos en mejor posición”.
      Indicó que en la primera ronda vencieron 
a los representantes de Venezuela y Cuba B, 
ya que la nación anfitriona inscribió dos 
equipos y perdieron con Argentina, por lo 
que pasaron en segundo lugar a la siguiente 
fase. 
      En la semifinal cayeron ante Cuba 
A, por lo que tuvieron que disputar un 
encuentro por la tercera posición, en el cual 
sucumbieron ante Brasil.
      “En total jugaron cinco partidos, de los 
cuales ganaron dos y perdieron tres, con 
marcadores cerrados”.
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En breve iniciarán entrenamientos para próximos torneos

Instituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática

Del 1 de marzo 
al 30 de junio de 2004

Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior

Dirección de Educación Continua

Convoca a sus cursos

Gestión de la vinculación
Instructor: Maestro Enrique Medellín Cabrera

29 y 30 de marzo, 10.00 a 14:00 y de 16.00 a 21:00 
horas; 31 de marzo, 10.00 a 14:00 horas. 

Curso internacional: Flexibilidad
Instructor: doctor Mario Díaz Villa, profesor titular, de la 

Universidad del Valle, Cali, Colombia.
21 y 22 de abril, de 10:00 a 14:00 horas, y de 16:00 a 

20:00 horas; 23 de abril, 10:00 a 14:00 horas.

Informes e inscripciones:
Tenayuca 200, colonia Santa Cruz Atoyac 03310, 

México, D.F.
Teléfono 01 55 54 20 49 33, web: www.anuies.mx

En Guadalajara comunicarse con:
Licenciada Judith Araceli Saldate Márquez

Teléfonos 31 34 22 60, 31 34 22 59, 
extensión 2373,

De 8:00 a 14:00 y de 17:00 a 20:00 horas.
Correo electrónico: judithm@redudg.udg.mx

Aviso Importante

Cierre de inscripciones cinco días antes del inicio 
del curso. La ANUIES se reserva el derecho de 

cancelar el curso que no reúna el mínimo de 
inscripciones
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Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

L
as noticias sobre desfallecimientos 
repentinos entre los atletas o acerca 
de algunos deportistas que han 

muerto en pleno terreno de juego han 
llamado la atención de los especialistas 
de la medicina deportiva.
     Atletas que supuestamente tenían un 
excelente estado de salud han sucumbido, 
sobre todo, por problemas cardiacos, 
anomalía que los médicos llaman muerte 
súbita. 
     Beisbolistas, patinadores, jugadores de 
futbol americano y, sobre todo, de futbol 
sóquer han protagonizado los casos más 
sonados. El último de ellos sucedió en 
Ucrania, el pasado 29 de febrero. Andrei 
Pavitsky, de 17 años, jugador del equipo 
juvenil Arsenal Kiev, se desplomo durante 
una sesión de entrenamiento; trascendió 
que la causa fue una crisis cardiaca. 
     Lo que más preocupa de estos 
acontecimientos que ha documentado 
la prensa es que en su mayoría los 
involucrados han sido personas con una 
edad que no sobrepasa los 30 años, incluso 
como Pavitsky, son menores de 20.
     Para el doctor José Luis García Ramos, 
quien fue director del cuerpo médico de 
la selección nacional que participó en el 
mundial de Francia 1998, es difícil dar una 
explicación precisa de lo que sucede, pero 
habrá que resolver algunas interrogantes 
que se presentan en el deporte, sobre todo 
en el futbol.
     “Es necesario señalar que la mayoría 
de los casos de muerte súbita se debe a 
factores o patologías cardiocirculatorias, 
que pueden derivarse de condiciones 
genéticas y hereditarias no atendidas en 
tiempo y forma”.
     Como un ejemplo de lo anterior 
tenemos la cardiopatía hipertrófica 
(crecimiento anormal del corazón), causa 
de la muerte del futbolista camerunés 
Marc-Vivien Foé, de 28 años, en octubre 
del año pasado.
     También, añadió el exdirector de 
servicios médicos del club América, 
pueden tener origen en las circunstancias 
cotidianas del deportista: la carga de 
trabajo es demasiada. 
     “Hay que recordar que para los 
atletas de hoy las exigencias son 
tales, que los umbrales de esfuerzo y 
resistencia fisiológicos, están por encima 
de los niveles establecidos de tolerancia 
fisiológica.

     “El incremento de torneos,  los 
niveles de competencia y el estrés al que 
son sometidos los atletas constituyen 
demasiados factores en contra”.
     García Ramos, quien estuvo a 
cargo de la dirección medica del Code 
Jalisco, mencionó que el doping es otra 
preocupación en la que hay que poner 
mayor atención; el control debe ser más 
riguroso. El uso de fármacos, anabólicos, 
estimulantes u otras sustancias prohibidas 
ocasionan serios problemas médicos, que 
incluso pueden devenir en alguna muerte 
súbita

EQUIPOS MEXICANOS DE 
FUTBOL SIN INVERSIÓN 
EN MEDICINA DEPORTIVA

Muchos de los accidentes de esta índole 
presentados en las canchas pueden ser 
prevenidos, al someter a los deportistas 
a exámenes médicos rigurosos, pues 
“desde el deportista llanero hasta el de 
alto rendimiento deben contar con una 
buena historia clínica que contenga sus 
antecedentes hereditarios”.
      “Además, deben ser sometidos a 
pruebas físicas constantemente, lo que 
en nuestro país no sucede. Aquí vemos 
otro punto: los atletas no exigen dichos 
exámenes. Ellos tienen la obligación de 
estar al pendiente de su salud”, puntualizó 
el profesor de la carrera de medicina de la 

Universidad de Guadalajara y especialista 
en medicina deportiva.
      Aunque en México no tenemos 
conocimiento de casos similares, habrá 
que poner atención. “Las autoridades 
y dirigentes de los equipos de primera 
división, se preocupan, teóricamente, de 
la salud de los atletas; el problema es que 
estas atenciones son costosas, pues tener 
médicos especialistas y contar con un espacio 
equipado es caro. Ellos lo ven como un gasto 
y no como una inversión. En suma, no hay 
una cultura de prevención”.

LOS PROBLEMAS 
CARDIACOS Y LAS 
ESTADÍSTICAS EN 
MÉXICO

Según el Instituto Nacional de Cardiología, 
en México la tasa de mortalidad por 
enfermedades cardiovasculares ha ido en 
aumento, a partir de los cincuenta, cuando 
era de 2.1 por millón de habitantes; hoy, 
la tasa creció a 69.4 por millón. Este 
organismo afirma que los ataques al 
corazón son la principal causa de muerte 
en el país: seis personas mueren cada hora 
por ese motivo.
     Mientras tanto, la preocupación es otra: 
hacer dinero. La Federación Internacional 
de Futbol (Fifa) anunció un torneo más: 
“el mundial de clubes se jugará cada 
año”.❖

Deportistas de alto rendimiento, ¿sanos?
La historia es repetitiva: el desvanecimiento de deportistas de alto rendimiento en plena competencia 

o entrenamiento es, por lo general, causado por males cardiacos.

LUTO DEPORTIVO

Las muertes en el futbol y en otros deportes 

son varias. A continuación un recuento de 

los fallecimientos de deportistas de alto 

rendimiento, documentados por la prensa 

nacional e internacional.

      

1995
• Sergei Grinkov, patinador ruso de 28 

años, se desplomó durante una práctica. 

La causa de su muerte: paro cardiaco.

2001
• Kerey Stringer, jugador de futbol 

americano, de 27 años de edad, falleció 

un día después de desvanecerse por un 

golpe de calor en una práctica.

2002
• Darryl Kile, lanzador de 33 años, fue 

encontrado muerto en su hotel. Los 

resultados de la autopsia revelaron males 

coronarios.

• Steve Bacher, lanzador de 23 años 

abandonó por fatiga los entrenamientos. 

Al día siguiente murió.

      

2003
• Marc-Vivien Foé, futbolista de 28 años, 

murió durante un partido a causa de 

una cardiopatía hipertrófica (crecimiento 

anormal del corazón).

• Manuel Mondaca, futbolista chileno, 

murió mientras practicaba, también por 

una cardiopatía hipertrófica 

2004
• Miklos Feher, futbolista húngaro de 24 

años, murió durante un partido, a causa de 

un ataque al corazón.

• Diego Gallardo Cárcamo, futbolista 

aficionado de 22 años, murió después 

de una jugada, aparentemente de un 

ataque cardiaco, ante la sorpresa de sus 

compañeros.

• Andrei Pavitsky, futbolista ucraniano de 

17 años, se derrumbo durante una sesión 

de entrenamientos.

• Shalva Apkhazava, futbolista ucraniano y 

compañero de Andrei, fue encontrado muerto 

el pasado 7 de enero, víctima de una crisis 

cardiaca, con tan solo 23 años de edad.

Su esfuerzo y resistencia física están por encima de los niveles de tolerancia fisiológica
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HABÍA UNA VEZ UN 
GRAN PEZ Y EL SEXO SIN 
AMOR

Juan Manuel Orbea

1

A muchos les habrá sucedido algo parecido. 
El asunto es que una película me provocó un 
aluvión de recuerdos en forma de historias, 
cuentos y relatos que van desde el realismo 
más pragmático hasta la fantasía más 
vericuética. Narraciones de toda índole en 
que el protagonista inequívocamente era 
mi papá, mi jefe, mi padre; en fin, llámenle 
como quieran. Y es qué a mi jefe –así es como 
prefiero llamarle– le encantaba contarnos a 
mis hermanos y a mí cuentos sobre su vida, 
relatos que verdaderamente nos encantaban, 
porque aquellas historias en que mi papá 
había peleado contra los piratas (una cicatriz 
a la altura de su muslo hacía más verosímil 
el cuento), nadando con delfines que se 
convertían en mujeres (luego de una juerga de 
aquellas muy al estilo del gran Rulo) o cuando 
fue perseguido por pistoleros por todo Valle 
de Bravo (mientras uno de su mejores amigos 
lo cargaba y al mismo tiempo tiraba balazos 
a diestra y siniestra con la pistola que le 
habían robado a un cobarde policía), sin duda 
provocaban una fascinación que rayaba en el 
éxtasis fantasioso de la ingenuidad infantil. 
Qué tanto de verdad y qué tanto de mentira 
había en esos cuentos orales era lo de menos. 
Lo de más es que sus tres hijos lo oíamos 
encantados de la vida; sobre todo, de que la 
vida fuera más que la simple vida. La cinta 
que provocó que se abriera el cajón de esos 
recuerdos, se titula The big fish (El gran pez, 
EU, 2003), dirigida por el maese Tim Burton, 
creador de mundos paralelos al mundo real 
(y con esta cinta lo vuelve a hacer), y con las 
extraordinarias actuaciones de Albert Finney, 
Ewan McGregor, Will Crudup, Jessica Lange, 
Steve Buscemi, Helena Bonham Carter y Dany 
de Vito. ¿La trama? Un padre que le contó 
(sigue y seguirá contando) historias sobre su 
propia vida al hijo, cuentos donde si había 
que exagerar, a través de lo fantástico y/o 
maravilloso, pues exageraba. Más allá de la 
verosimilitud de esos relatos, el filme cuenta 
la relación de padre e hijo y el abismo que 
existe entre los dos a causa de esas narraciones 
que van y vienen entre el cuento de hadas 
y las aventuras de un joven (el padre) que 
sale de un pueblo de Alabama como el hijo 
prodigio para así encontrar su propio lugar 
en el mundo. La neta, a veces es mejor que 

nos cuenten la realidad de otra manera. No solo 
porque le da mejor sabor al caldo de la vida, sino 
porque detrás del mito la vida se ve casi siempre 
mucho mejor. Aunque esto aún no lo entienda 
el hijo que también cuenta esas historias a su 
manera.
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Entre el drama y la comedia, Eduard Blomm 
(Finney) cuenta, cuenta y sigue contando su 
versión de la vida que ha vivido. De lo revelador 
a lo delirante hay un solo paso. Pero el tiempo se 
acaba, y aunque haya visto su propia muerte en 
el ojo de vidrio de una bruja buena onda, él sabe 
que solo su hijo Will (Crudup), ese a quien no ve 
desde hace tres años por su afán de tergiversar 
su propia vida por el exagerado salpimenteo 
que le da a sus historias, protagonizadas por él 
cuando era joven (McGregor), podrá contarle su 
propia muerte, tal cual él la vio cuando era niño, 
bueno, al menos de acuerdo a lo que él ha contado 
toda su vida. Una cinta en que la relación padre 
e hijo llega a un nivel donde la ficción siempre 
le ganará la partida a la realidad, sea a través 
de un camino lleno de trampas morales, en un 
pueblo de utópica perfección o en el circo donde 
el hombre gigante o por medio de esas bellas 
mellizas vietnamitas. Todo esto será prueba 
fehaciente de que la fantasía tiene mucho que 
decir, por lo que el joven Bloom no se detendrá 
hasta alcanzar todos su sueños, sin dejar de 
ayudar a todos los que desea ayudar, y claro, de 
contar la historia de su vida muy a su manera. 
A través del flasback, sea ficticio o levemente 
mentiroso, el viejo Bloom hará lo imposible 
por reencontrarse con su hijo. Una película 
diferente, con el sello de Burton, quien una vez 
más demuestra que no hay desafío que no pueda 
librar de manera por demás original y asombrosa. 
The big fish es una cinta que conmueve, mueve 
y remueve las entrañas de quienes gustan de 
contar la historia a su manera, y de quienes no 

tienen reparo en dejarse engañar piadosamente 
escuchando los cuentos de papá como a él se le 
hinchan sus aquellitos.
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Mientras la Muestra de cine se encuentra en estos 
mismos instantes escribiendo un capítulo más de 
su historia, quisiera contarles que el cine chileno 
tiene una joyita nada pretenciosa en cartelera. Se 
titula Sexo con amor (Chile, 2003), una comedia 
de enredos, desatinos y revelaciones sobre las 
peripecias de cuatro parejas de clase media y alta 
alrededor del sexo y del amor, con y sin. Todo 
comienza prácticamente cuando la profesora de 
la escuela, Luisa (Sigrid Alegría) decide organizar 
una reunión con los padres de familia para hablar 
sobre el sexo y la viabilidad de este tema en la 
educación de sus hijos. Es así como una simple 
reunión se convierte en una Caja de Pandora que 
inevitablemente desatará todo tipo de situaciones, 
morbosidades y líos en la maestra y su amante 
Jorge (Patricio Contreras), en el pito flojo de Álvaro 
(Álvaro Rudolphy) y su mujer a punto de parir 
(Cecilia Amenábar), así como en una pareja típica 
y feliz, conformada por Maca (María Izquierdo) 
y Emilio (Boris Quercia); bueno, eso de feliz 
más o menos, ya que hace más de un año que 
no tienen relaciones por cuestiones demasiado 
tontas. Escrita y dirigida por el mismo Boris 
Quercia, famoso actor de teatro chileno, esta cinta 
ríe y hace reír. ¿Cómo? Muy sencillo: a través de 
diálogos muy bien escritos, harto reales y llenos 
de ese gozo tragicómico con que no uno sino 
muchos se verán reflejados. Y por supuesto, el 
éxito de este filme, más allá de su excelente guión, 
radica en las sobresalientes actuaciones de todo 
el reparto, el que recrea secuencias exquisitas, 
muchas de ellas realmente inolvidables y muy 
pero muy originales. Una cinta que derrumba 
varios tabúes gracias su mejor aliado: el humor. 
Un filme que te mantiene pegado a la pantalla 
sin despegar nuestros sentidos de ella, mirando 

y escuchando cada cosa que hay que mirar 
y escuchar. Una película que, aunque 
parece acabar al llegar a los créditos, sigue 
sucediendo porque los personajes, aunque 
transformados, aún tienen que resolver varias 
cosas, como ese pequeño detalle de seguir 
viviendo. Con o sin sexo, con o sin amor. 
Pero seguir viviendo como haya que vivir. 
Por cierto, más allá de los desvaríos sexuales 
de los mayores, hay que destacar el punto de 
vista de los hijos; esos niños que ven mucho 
más de lo que hay que ver para crecer.
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Sexo con amor es la película más taquillera 
de todos los tiempos en Chile, solo superada 
por esa megaproducción de nombre Titanic. 
Este es el mejor ejemplo de que cuando se 
quieren hacer las cosas bien, no es necesario 
tener 100 millones de billetes verdes para 
hacerlo, porque por 300 mil esta cinta ha 
logrado un éxito inusitado. Ojo, no es cine 
comercial. Y aunque tiene un excelente trabajo 
de marketing, nada tiene que ver con películas 
mexicanas harto pretenciosas y muy fallidas 
como lo fue Todo el poder o esas muchas otras 
cuyo nombre prefiero olvidar. Temas como 
la infidelidad, la masturbación (masculina 
y femenina) y otros más, son tratados con 
una antisolemnidad que se agradece. Vaya, 
Sexo con amor, ganadora de varios premios 
internacionales, no es la gran cosa, pero es 
una cosa, una cosa que vale la pena ver. No 
solo porque te ríes con los desmadres de estas 
cuatro parejas, sino porque es una película 
de carácter universal, porque eso que vez ahí 
pasa aquí y en muchos lugares del mundo. 
Por eso te recomiendo ir a verla. Y cuando 
llegues a la sala y veas la gran pantalla, déjate 
llevar por lo que refleja el gran espejo. Porque 
te mirarás y mirarás a otros en él. Ni duda 
cabe, pues.❖
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Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos
¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (teléfono 38 11 08 85); República 447 (teléfono 

38 27 25 99)

Servicios gratuitos
Permiso 08S34Q (prensa)

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Teléfono 36 13 57 95

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Apoyo y vida
Un refugio para mujeres embarazadas 
desprotegidas. Teléfonos 31 26 66 86, 

(044333) 97 09 572.

OFRECE DESCUENTO 
PARA ESTUDIANTES, 

TRABAJADORES ACADÉMICOS Y 
ADMINISTRATIVOS DE LA UDEG

De lunes a jueves paga precio 
de miércoles presentando en 

taquillas este cupón y una 
identificación vigente de la 

Universidad.

Rento departamento en avenida Patria 3000. 
Informes al 31 65 00 65, por las tardes y al (044 
333)157 05 56.

Vendo bicicleta y televisión. Informes por las 
tardes, al 36 50 15 78, con Maru.

Rento habitación independiente en casa familiar, 
para persona honorable. Cocina, baño propio, llave, 
mucho transporte. Informes al (044 333) 153 66 31, 
con la señora Irma.

Vendo Neón negro LX modelo 98, automático, aire 
eléctrico, en buen estado. Informes a los teléfonos 
33 42 00 18, (044 333) 486 80 52.

Atención coleccionistas: vendo título profesional 
médico, siglo XIX, con la firma de galenos famosos. 
Informes con el doctor Tolmacs, por las mañanas, 
al 36 34 43 17.

Vendo moto Dinamo, modelo 2003, 90 centímetros 
cúbicos, color amarillo. Informes en los teléfonos 36 
44 02 12, 33 45 39 59.

Vendo barra rústica tipo L, de tres por tres y 
accesorios para bar. Informes al 38 25 18 37. 

Rento tres habitaciones amuebladas para 
estudiantes extranjeros, en Luis Manuel Rojas 567, 
Jardines Alcalde. La ruta 174 pasa cerca de esta 
zona. Informes al 38 53 01 03, entre Juan Zubarán 
y Alfonso Gravioto.

Rento cuartos para mujeres, amueblados, 
económicos y céntricos. Morelos esquina Robles 
Gil. Informes a los teléfonos 38 26 17 27, (044333) 
131 82 84, con Martha Rubio.

Vendo casa en fraccionamiento Colón, con tres 
recámaras y cochera. Trato directo. Informes al 
38 11 00 55.

Rento recámara amueblada para jóvenes y maestros, 
en colonia Ladrón de Guevara, cerca de avenida 
México. Buen trato. Informes al 36 15 47 74.

Cartelera vigente del 22 al 25 de marzo de 2004
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LA PASION DE CRISTO   C

11:00  1:30  4:00  6:30  9:00

EL GRAN PEZ   B15

1:40  4:30  7:20  10:10

LA MUERTE DE UN REY  B

11:30  1:30  3:30  5:30  7:30  9:30

LA PASION DE CRISTO   C

12:30  3:00  5:30  8:00  10:30

SCARY MOVIE 3   B15

12:00  2:00  4:00  6:00  8:00  10:00

LA PASION DE CRISTO AUT10460

EL GRAN PEZ AUT10423

LA MUERTE DE UN REY AUT10385

LA PASION DE CRISTO AUT10460

SCARY MOVIE 3 AUT10394

ALGUIEN TIENE QUE CEDER AUT10419

A LOS TRECE AUT10286

NEGOCIOS ENTRAÑABLES AUT10433

MI NOVIA POLLY AUT10432

ESPIRITUS OCULTOS AUT10416

MONSTER ASESINA EN SERIE AUT10461

SEXO CON AMOR AUT10420

ALGUIEN TIENE QUE CEDER  B

11:45  2:15  4:45  

A LOS TRECE   C

7:15  9:15

LA PASION DE CRISTO   C

12:00  2:30  5:00  7:30  10:00

NEGOCIOS ENTRAÑABLES  C

11:10  1:10  3:10  5:10  7:10  9:10

MI NOVIA POLLY   B

11:15  1:15  3:15  5:15  7:15  9:15

ESPIRITUS OCULTOS   B15

12:35  2:35  4:35  6:35  8:35  10:35

SCARY MOVIE 3   B15

11:00  1:00  3:00  5:00  7:00  9:00

MONSTER ASESINA EN SERIE  C

5:55  8:05  10:15

SEXO CON AMOR   C

11:35  1:45  3:55   
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Orgullo 
     universitario
Orgullo 
     universitario criterio

ganadería

ciencia y tecnología

cultura

Carmen V. Vidaurre
Martha Eva Loera

D 
octora en cultura y civilización 
hispanoamericana por la Universidad 
de Montpellier, Francia, la investigadora 

Carmen V. Vidaurre es por su amor a la 
cultura mexicana, su dedicación y pasión 
por la enseñanza, motivo de orgullo para la 
Universidad de Guadalajara. 
      Esta académica ha impartido clases en 
nuestra institución por más de 20 años y supera 
los 10 como miembro del Sistema nacional de 
investigadores.
      “Esa actividad siempre me gustó. Avivé 
mi interés a raíz de estudiar la licenciatura 
en letras, en la Universidad de Guadalajara. 
Esta carrera obliga a leer mucho, a investigar 
y tener una autoformación, pues resulta 
imposible que en cuatro años dentro del 
aula adquieras un conocimiento básico de 
los autores”.
      Vidaurre ha publicado 11 libros en México 
y el extranjero, en torno a tópicos como 
literatura, artes plásticas, cinematografía y 
arquitectura, además de ser coautora de unos 
15 volúmenes.
      Crear más de 26 textos no ha sido fácil 
para la universitaria. Los investigadores 
culturales enfrentan múltiples obstáculos 
para realizar su trabajo, en un país pobre y con 
diversos problemas económicos. Sin embargo, 

manifiesta su reconocimiento a la Universidad 
por editar obras de sus investigadores.
      “Es todo un logro que te publiquen. Las 
editoras, a diferencia de lo que sucede en 
los países desarrollados –donde ruegan a 
los investigadores para imprimir sus obras–, 
no tienen interés por publicar material de 
investigación, pues solo desean vender”.
      Ante esa situación, el académico tiene que 
hacerse tramposo e ingenioso, pues “debe 
buscar que su obra tenga calidad y cierto 
nivel, así como hacerla atractiva al público”.
      Su ventaja consiste en requerir menos 
presupuesto que áreas como biología o 
medicina. “La cultura está por todas partes. 
No hay más que recorrer las calles del centro 
o algún museo para encontrar material 
suficiente. Un ingrediente extra es el empeño 
que uno ponga en su tarea”.
      Tal vez parezca un poco inútil hacer ese 
tipo de trabajo en un país como México, pero 
“el arte es uno de los productos renovables 
más importantes de nuestro país, porque no 
solo genera dinero, sino también placer”.
       “Quizá los europeos o norteamericanos no 
estén interesados en comprar un auto mexicano, 
pero te aseguro que sí quieren nuestras obras de 
arte. Éstas han sido una veta no explotada de 
manera adecuada ni suficiente”.
      A decir de Vidaurre, podrían sacar jugosos 
dividendos a los creadores nacionales, 

siempre y cuando sean manejados en forma 
correcta, desde el punto de vista humano y 
económico. “Sin embargo, primero deben 
comenzar por darles apoyo, ya que muchos 
están muriéndose de hambre”.
      Un obstáculo más para los especialistas 
en cultura es la carencia de materiales en las 
bibliotecas públicas, situación que hace a los 
investigadores dedicar una porción importante 
de su salario para adquirir libros.
      “Algo que quiero denunciar y que me 
parece grave, es que han desaparecido de 
la Biblioteca Pública del Estado numerosos 
libros y revistas que yo consulté hace algunos 
años. Constituye una aberración que te 
presten documentos tan antiguos. Deberían 
utilizar el escáner para copiar ese material y 
prestarlo en formato electrónico, ya que esto 
permitiría guardar los originales”.
      Enamorada de la cultura mexicana, 
ha rechazado ofertas para trabajar en el 
extranjero, a pesar de las ventajas económicas 
que esto representa.
      “He vivido en muchas partes del mundo. 
A pesar de que en todos los países encuentras 
gente maravillosa, uno no deja de ser 
mexicano. Amo esta ciudad, y en ocasiones 
eso ata de manera profunda a un sitio. Vivir 
en el extranjero obliga, a veces, a exiliarte de 
tu propio idioma, y para alguien que estudió 
literatura, no puede haber mayor exilio”.❖

El maestro Guy Pierre, exdiplomático 
haitiano y profesor investigador de la 
Universidad Autónoma Metropolitana, 
señala que existe un sector de la opinión 
pública internacional que quiere apoyar 
a Aristide, lo que resulta un acto hostil 
respecto al pueblo haitiano. Trata de 
dificultar la formación de un nuevo 
gobierno en Haití, alentar el clima de 
violencia y de inseguridad que existe aún.

A pesar de que existen brigadas de 
vigilancia y reuniones para establecer 
normas en torno al uso del clembuterol, 
el problema continúa vigente, pues no 
hay una definición clara sobre a quién 
compete solucionarlo, señaló Agustín 
Ramírez, investigador del Centro 
Universitario de Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias (CUCBA).

Con 17 proyectos de aplicaciones 
industriales y de servicios, robótica 
y entretenimiento, este 24 de marzo 
inaugurarán la Expodec, en el Centro 
Universitario de Ciencias Exactas 
e Ingenierías. La muestra pretende 
ser una ventana de la creatividad y 
el conocimiento de los estudiantes 
del último semestre, mediante la 
presentación de proyectos que podrían 
resultar útiles para la comunidad. 

La obra en que la actriz Adriana Duch 
interpreta a Juan, un muchacho de 15 
años, huérfano, vagabundo, perezoso e 
imprudente, dispuesto a ejecutar lo que 
sea con tal de no trabajar, estará un solo día 
en Guadalajara, el 26 de marzo, en el teatro 
Experimental. Se trata de La venganza de 
las margaritas, escrita y dirigida por el 
maestro Jean Marie Binoche, resultado 
del trabajo de investigación en torno a la 
máscara teatral.

Las noticias sobre desfallecimientos 
repentinos entre los atletas o sobre 
algunos deportistas que han muerto en 
pleno terreno de juego han llamado la 
atención de los especialistas de la medicina 
deportiva. Atletas que supuestamente 
tenían un excelente estado de salud han 
sucumbido, sobre todo, por problemas 
cardiacos, en una anomalía que los 
médicos llaman muerte súbita. 

deporte
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